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Граждане СССР! 
Активно участвуйте 
в управлении стра* 
ной, развивайте
гласность, критику 
и самокритику, ло> 
вышайте требова
тельность и ответ
ственность —неотъ
емлемые черты со
циалистической де
мократии!

(Из Призывов ЦК 
КПСС к 70-летию Великой 
Октябрьской социалистиг 
ческой революции).

Все знают
и готовятся

универсама, областной кли
нической больницы, детско
го сада, жилого Дома по ул. 
Лебедева. Рядом. со строи
телями будут трудиться ра
ботники аппарата управле
ния треста, производитель
ность г̂руда в этот день 
ожидается более высокой.

За день «красной субботы» 
строители «Томскжилстроя» 
планируют выполнить объем 
строительно - монтажных 
работ на сумму 4 тысячи 
рублей.

Строитель строителя пой
мет лучше, чем кто-либо 
другой, II 1) том, что в тре
сте «Том'скжил,строй» до
вольно активно поддержали 
инициативу бригады отде
лочников Л. К. Бонлаг, 
нет ничего удивительного. 
•Приказ о проведении «крас- 
Мой субботы» дошел до всех 
подразделений Главтомск- 
строя. Дальше он расходил
ся по коллективам строи
тельных бригад и участков. 
Каждый будет работать на 
своем рабочем месте. А 
рабочие места в тресте 
«Томснжилстрой» почти все, 
как один. — социальной 
важности. Строительство

Украшая город
к празднику
с  жёланием ударно потру

диться выйдут сегодня на 
объекты коллективы на
шего треста. Работники го
родского ремонтно - строи
тельного управления № 19 
продолжат ремонт фасадов 
зданий. С начала года в Том
ске их отремонтировано око
ло 20о тысяч квадратных 
метров. Не так уж много 
осталось до выполнения го
дового плана. Строители 
этот объем стараются не 
растягивать, стремятся вы
полнить как можно быстрее.

к 70-летию Великого Ок
тября.

Субботник позволит брига
де А. В, Широкова из 
ГРСУ-1 приблизить вьшол- 
нение повышенных обяза
тельств, справиться с пла
ном двух лет пятилетки к 
юбилею Октября. Эта брига
да вместе с другими коллек
тивами управления трудит
ся на главном корпусе уни
верситета. А строители 
ГРСУ-18 — на сдаточном 
объекте года, 74-квартир- 
ном жилом доме по ул. Ре
пина, 12. Помочь им на 
благоустройстве придут ра
ботники аппарата управле
ния.

Й. СЕВАСТЬЯНОВ,
. председатель профкома 

треста «Горремстрой».

Идет
реконструкция
Литейный цех электро- 

механичеркого завода уже 
пятьдесят лет находится в 
одном помещении и осна
щен старым оборудованием. 
Когда-то здесь,, кроме про
изводственных деталей, от
ливали даже бюсты знаме
нитых людей, которые ус-

Экономический обзор <

К увалдо й ... по поставкам
За 9 месяцев 1промыи1ленные предприятия области не

допоставили потребителям продукции на 72 миллиона 747 
тысяч рублей. План внедрения новой техники на этих пред
приятиях выполнен на 84,7 процента.

Какова же здесь связь? Да и есть ли пря
мая? В последнем на заводах и в объеди
нениях сомневающихся, надо сказать, еще 
немало. В том числе (что особенно насто
раживает) и среди ведущих специалистов. 
Отрицательно отвечают на поставленный 
вопрос, например,'1главные инженеры ТЗРИ 
и «Сибэлектромотора», заместители глав
ных инженеров по новой технике с «Сиб- 
электросвета» и манометрового завода.

Спросите: что дает научно-технический
прогресс предприятию? И наверняка ус- 

't лышите: «Да это и качество, и количест
во, и условия труда» (в том числе при 
экономии людских ресурсов). Все верно. 
Но при этом (при таком подходе и такой 
связи технического уровня производства 
с его последствиями) названные проблемы 
решаются как бы сами по себе, а главная, 
конечная цель — удовлетворение потреби
телей — сама по себе. Не потому ли борь
ба за качество, за объемы и темпы роста, 
борьба за условия труда и экономию (а 
такая борьба — не будем впадать в нега
тивизм — идет) не приносит желаемого: 
полного выполнения обязательств по по
ставкам?

А ведь именно эти планы, эти обяза
тельства должны диктовать всю политику 
предприятия. Вою! В том числе, и техни
ческого обновления.

Возьмем, к примеру, завод резиновой 
обуви — одно из наиболее стабильных 
предприятий области в выполнении догово
ров по поставкам. Вот и за 9 месяцев здесь 
— 100 процентов.

— План внедрения новой техники стре
мимся всегда выполнять с опережением,— 
такова первая реакция на вопрос главного 
инженера ТЗРО Анатолия Григорьевича 
Дубова. — Да и немыслимо сегодня рабо
тать по-другому. Это же аксиома!

Намыслимо. Аксиома... Это можно было бы 
принять за громкие слоаа, таи знакомые по
недавнему прошлому, но, когда за ними дела, 
понимаешь; не бравада —  убеждения. А дела
свидетельствуют: выполнение плана по ос
новным направлениям Технического прогрес'

---------ем. У;са действительно идет с опережением. Уже 
сегодня здесь смело говорят, что по зиономи- 
чесиому аффекту от внедрения мероприятий 
годового плана по новой технике выходят на 
уровень 1^0 процентов. Что это прямо влияет 
на ход поставок продукции.

А что же в качестве аргументов в оп
равдание срывов на машиностроительных 
предприятиях области? «Неудовлетвори
тельное снабжение», «введение госприем- 

гкаки», «нехватка рабочих», «жесткие рамки 
самофинансирования»...

Но ведь весь этот комплекс проблем еще

в большей степени свойствен заводу ре
зиновой обуви. 290 человек (как нигде бо
лее!) не хватает сегодня на ТЗРО. Или 5,2 
процента численности. Против 0,1 процен
та (4 человек) на головном предприятии 
«Сибкабеля». Против 0,6 процента (2 2 че
ловека) на манометровом заводе. Против 
1,3 процента (53 человека) на «Сибэлек- 
тромоторе». Против 2,9 процента на 
«Контуре». Против 4,2 процента (106 че
ловек) на ТЗРИ. Но на ТЗРО планы по
ставок вьшолнены, у всех других — нет.

Завод резиновой обуви трудится в тех 
же самых условиях госприемки и само
финансирования. Но здесь обязательства 
перед потребителями выполнены, у верх 
других — нет.

Что касается снабжения, то производст
во на ТЗРО (как в части материалоемко
сти, так и номенклатурной зависимости от 
поставщиков) ничуть не уступает пред
приятиям машиностроительного ком)Плекса. 
Однако поставки закрывает полностью, 
другие же — нет.

Можно сэтовать на снабжение и несбалан
сированность планов. А можно, как на ТЗРО, 
внедряя новую технику и разрабатывая но
вые технологии, вести масштабное наступле
ние на использование отходов. В 1985 году 
суммарное вовлечение таковых составило 49 
процентов, в 1986-м —  53,5, в 1987-м —  63,96 
процента, или более 600 тонн.

И не надо, сопоставляя приведенные циф
ры, думать, что сделать все это было на 
предприятии очень просто.

—  Нам некуда было деваться, —  говорит 
главный инженер завода. —  Сырья постоянно 
не хватало, это лихорадило производство. Вы
ход был один: перейти от слоя на тему о бе
режливости, от лозунгов и призывов к делу.

Сегодня два литьевых агрегата полностью 
работают на отходах импортного поливинил
хлорида (а это дополнительно около 600 ты
сяч пар обуви в год —  только на отходах)). 
Речь идет уже не об отдельных машинах и 
участках^ производящих продукцию из того, 
что раньше шло в отвал, а о создании специ
ализированного цеха, полностью работающего 
на отходах производства. И это не манилов
ские прожекты; к 1990 году их использование 
на ТЗРО должно достичь 90 процентов.

Из ничего такое не берется. Все это ре
зультат внедрения новой техники, новых 
технологий. И все это играет немалую 
роль в обеспечении стабильности поставок.

Когда приводишь подобные доводы спе
циалистам других предприятий, в ответ не
пременно слышишь:

— Ну, что вы сравниваете нас с «резин
кой»! Ведь это, по существу, самое новое 
предприятие Томска, а у нас оборудова
ние — еще с эвакуации...

(Окончание на 2-й ютр.)

« К  о м м у н и с т ы  —
организаторы перестройки»

и третья — 50 рублей. 
Итоги специально обра
зованное . жюри подведет 
к 1 июля 1988 года.

О проведении творчес
кого конкурса |Иод таким 
девизом приняла решение 
редколлегия газеты
«Красное знамя».

Конкурс проводится в 
период подготовки XIX 
Всесоюзной партийной 
конференции. Его глав
ные задачи; показ, обоб
щение опыта организу
ющей роли первичных.

цеховых парторганиза
ций, партгрупп, отдель
ных коммунистов в усло
виях перестройки.

Мы приглашаем при
нять участие в конкурсе 
журналистов, самый ши
рокий круг общественных 
корреспондентов. Для 
победителей устанавлива
ются премии: первая—
100 рублей, вторая— 75

И еще об одном пунк
те условий конкурса. 
Объем материалов не 
должен превышать 10 ма
шинописных страниц.

Работы направлять по 
адресу: 634050 г. Том'СК, 
ГСП, пр. Фрунзе, 103/1, 
редакция газеты «Крас
ное знамя». На конкурс 
«Коммунисты — органи
заторы перестройки».

тановлены на улицах Том
ска. Литейщики ТЭМЗа 
всегда славились высокой 
квалификацией. Но сейчас 
требования к качеству их 
продукции особенно возрос
ли.

Совместно с проектиров
щиками отдел главного ме
таллурга завода создал про
ект технического переобо
рудования цеха, осущест
вление которого ведется без 
остановки производства. За
ливаются бетонные фунда
менты под колонны подкра- 
.новых путей, и рядом ли
тейщики выдают готовую 
продукцию. .

Будет создан участок 
алюминиевого литья, где 
смонтируют специальные 
литьевые машины, устано
вят индукционные печи. 
Там, где детали льют из 
чугуна, будет смонтирована 
полуавтоматическая формо
вочная линия. Этот участок 
переедет на новое место.

Реконструкция цеха — 
главная забота литейщиков 
и строителей.

В день субботника они 
будут трудиться с наивыс- 
шЙ1 производительностью.

Т. ПАВЛОВ.

На заключительном
э т а п е

в  объединении «Томлеспром» коммунистический 
субботник вышел на финишную прямую: начался его 
заключительный этап.

Праздник коммунистичес
кого труда в честь 70-летия 
Великого Октября лесозаго
товители области открыли 
еще в конце прошлого меся
ца. Бригады и комплексы, 
целые леспромхозы работа
ли поэтапно. Каждое во
скресение в том или ином 
коллективе объявлялось 
ударным днем. Товарной 
продукции на десятки тысяч 
рублей удалось выпустить 
дополнительно Белоярскому, 
Каргасокскому, Томскому 
ЛПК, Аргат-Юльскому и 
.Комсомольскому, Парабель- 
скому леспромхозам. Не ос- 
танавливалясь распиловоч
ные линии Могочинского 
лесозавода. Здесь по 
воскресным дням выпущено 
632 кубометра пиломатери
алов (на 32,2 тысячи руб
лей).

25 октября повторно

будут нести вахту коммунис
тического субботника рабо
чие коллективы Ергайского 
ЛПХ. Товарной продукции 
на 8,3 тысячи рублей кри- 
вошеинские лесозагецовите- 
ли уже произвели. 
Теперь добавят еще на 
10 тысяч. С повышенной 
отдачей намерены потру
диться транспортники-узко- 
колейщики под руковод
ством коммуниста В.' А. 
Колтачихина, шпалопильщи- 
ки во главе с А. А. Антипо
вым.

Пополняется счет суббот
ника. К концу октября в 
объединении «Томлеспром» 
ожидают, получить дополни
тельно товарной продукции 
на сумму свыше 300 тысяч 
рублей.

Г, ГУСЕВА, 
наш «ештатйый 
корреспондент.

Ц  Т Р У Д О В О М  Р И Т М В
Коллектив энергомеханического цеха 

эмальпроизводства активно участвует в 
социалистическом соревновании 1в .честь 
70-лётия Великого Октября. Среди шести 
вспомогательных цехов объединения 
«Снбкабель» он добивается высоких пока
зателей как в повышении (производитель
ности труда, так и в качестве выполнен, 
иых регламентных и ремонтных работ.

Эл|ецтромонтажннки, металлообрабопчи- 
ки, связисты, теплотехники, обмотчики 
электрических машин участвуют я рекон
струкции предприятия, обслуживают энер
гетические установки, проводят их ллано.

вые ремонты. В цехе немало рабочих, ак
тивно участвующих в общественной жиз
ни коллектива и проработавших здесь по 
двадцать пять—тридцать лет. В день ком
мунистического субботника рабочие энер. 
гомехаиического цеха внесут свой вклад, в 
высокий трудовой ритм предприятия.

НА СНИМКЕ: больше четверти века
проработали в цехе коммунист фрезеров
щик Виктор Васильевич Бронников, ком
мунист полнровщица Елена Федоровна 
Чирюкина, шлифовщик Юрий Петрович 
Праздничных и коммунист старший мастер 
Николай Акимович Усаиин.

Фото Е. Лисицына.

СВОИМИ СИЛАМИ  
и с ОПЕРЕЖЕНИЕМ

у  нас нынче урожай зер
новых удался на славу. Сле
довательно, и нагрузка на 
комбайновый парк в период 
уборки была немалая. Из 
бункера «Нивы» Владимира 
Александровича Парамоши- 
на, например, на ток доста
влено 6.493 центнера зерна. 
Поистине рекорд! До Вла
димира Александровича ни
кто в Чаинском районе не 
намолачивал столько хлеба, 
не говоря уж о нашем сов
хозе. Семь комбайнеров на
ших завершили жатву коло
совых, записав на свои сче
та от 4 до 5 тысяч центне
ров.

Хлеборобы выдержали ис
пытание и большим хле
бом, и капризной погодой. 
Техника, естественно, из

носилась изрядно. Вот и ре
шили мы за ремонт при
няться незамедлительно. По
скольку от услуг РТП рай- 
агропрома мы отказались 
(из-за многочисленных на
рушений договорных обя
зательств), расчет был 
только на собственные си
лы. Сами же мы допускаем 
«нарушение» нынешней
осенью только в отношении 
ерюков постановки комбай
нов на линейку готовности. 
Если в прошлом году завер
шили эту работу в декабре, 
то теперь все комбайны бу
дут готовы к 1 ноября.

Особенно ускоряется дело 
тем, что на каждую «Ниву» 
сразу после завершения 
уборки завели специальную 
карточку, где перечислены

ДОБРАЯ

СЛАВА

ПИКОВЦЕВ
Д)гсозаготовители jXoryp- 

ского ЛПК в начале года 
дали сЛово выполнить пла
ны двух лет пятилетки по 
заготовке- и вывозке Древе
сины к 70-летию Великого 
Октября. Нелегким оказал, 
ся путь к цели, но тогурцы 
проявили характер. Конт
рольные показатели достиг
нуты досрочно. Стрелевано 
622 тысячи, доставлено на 

•двор потребителя и нижние 
склады 608 тысяч кубомет
ров хлыстов — больше, 
чем оланировалось.

С высокими обязательст
вами справились коллекти
вы' всех без исключения 
лесопунктов комбината. От- 
личились работники Пиков- 
ского ЛЗП. Коллектив — 
много лет подряд признан
ный флагман социалистиче-

ского соревнования на пред
приятии. С опережением 
графиков действуют все 
бригады.

Недавно в северном лесо
пункте порадовались собы- 
тию: профком комбината
присвоил бригаде лесозаго
товителей В. Е., Урванцева 
почетное звание «Коллек
тив коммунистического
труда». Добрая слава идет 
в Прикетье и о делах дру
гих коллективов Пиковского 
ЛЗП: транспортном комп
лексе коммуниста В. М. 
Пелюшенко, бригаде В. Т. 
Фоменкова с верхнего скла
да. К 70-летию Великого 
Октября правофланговые 
лесной отрасли дадут тыся
чи сверхплановых кубомет
ров древесины.

А. КОНДРАШОВА, 
инженер Тогурского ЛПК.

Колпашевский район.

Ж И В А Я  С В Я З Ь
•ГО-петию Великого Юк- 

тября посвящены общест- 
!вённо-политич€ские чтения, 
организованные для жите
лей Октябрьского района 
райкомом КПСС и правле
нием областной организа
ции общества «Знание». 
Во Дворце культуры и тех
ники «Авангард» перед жи
телями микрорайона с лек
цией «В. И. Ленин и Октябрь
ская революция в Сибири» 
выступил доктор историчес
ких наук профессор ТГУ 
Л. И. Боженко. Во Дворце

культуры и техники ГПЗ-5 
прошли встречи трудящих
ся, ветеранов партии, вой
ны и труда с заведующим 
кафедрой истории КПСС 
университета профессором 
М. С. Кузнецовым и кан
дидатом исторических наук 
доцентом ТИСИ В. Г. Мар
ченко.

Главная цель этих встреч 
— глубже осознать живую 
связь революционной пере
стройки с бессмертными 
событиями 1917 года.

М. СЛЮСАРЕНКО,

К парторганизациям—
в первую очередь

о Т01И, какой отклик вызвало в Первомайском районе 
Обращение ЦК КПСС, связанное с организацией зимов
ки в животноводстве, по просьбе 
пеовый секретарь райкома партии А. Н. СОКОЛОВ.

— Встречался в эти дни 
с животноводами сам, вы
езжали на фермы многие 
работники lannapaTa райко
ма. Впечатление у всех одт 
но; Обращение ЦК КПСС 
воспринято, что называется, 
и умом, и сердцем. В ответ 
на него подтверждаются те 
вьасакие социалистические 
обязательства. что' были 
приняты накануне зимовки. 
От коровы за эти месяцы 
решено получить по 2.300 
Килограммов молока — на 
150 кг больше, чем за пре- 
ды'душую зимовку. Кстати, 
это позволило BiHecTH кор
рективы и в наметки ны
нешнего года. Животново
ды давали слово в год 70- 
летия Великого Октября 
надоить от коровы по 3.100 
килограммов молока. Те- 
П0|рь, в связи с тем, что 
обязательства на зимние 
месяцы стали напряжен
нее, и годовые увеличи
лись еще на 60 килограм
мов.

Намеченное выполни
мо. Это подтверждает и 
анализ все'й обстановки в 
животноводческом цехе, и 
сегодняшние суточные на
дои, почти на килограмм 
превьцпающие |црошлогод- 
ние. Однако ни к беспечно
сти, ни к шапкозакидатель
ству обстановка не распола
гает. Чтобы провести зи
мовку так, как к этому при
зывает Центральный Коми
тет партий, предстоит креп
ко поработать. И прежде 
всего коммунистам, ведь 
Обращение, считаю. адре
совано в первую очередь 
партийцам. Исходя иб это
го, мы прежде всего и по
вели разговор в партгруп
пах ферм (их у нас 13), с 
па|рторганизаторами (они 
действуют на двух фермах). 
Особая ответственность ле-

. житна партгруппе Сахалин
ской фермы колхоза «Ма
як» (она единственная в 
районе входит в областной 
список отстающих). На 
коммунистах колхоза «За
ря», замыкающего сводку 
надоев. Да и на парторгани
зации колхоза «Искра», где 
толькоттолько дотягивают 
до прошлогоднего показате
ля.

Партгруппы, цеховые, 
пе|рвичные парторганизации, 
откликаясь на Обращение 
ЦК КПСС, направляют на 
важные участки животно
водства коммунистов (на
правлено 13), активнее на
чали устранять огрехи в 
идеологическом обеспече
нии. Взыскательнее подхо
дят к оценке производст
венного быта, обслужива
ния животноводов.

Ра’йком держит под конт
ролем все главные направ
ления, отмеченные в Обра-. 
щении ЦК КПСС. Работая 
.над ними, в первую оче
редь, как и на фермах не
посредственно. стараемся 
поднять членов партии. В 
райкоме уже состоялся раз
говор с коммунистами, ра
ботающими в торговле. За
дача у них ответственная 
— улучшать обслуживание 
села в целом, а кроме того, 
добиться, чтобы на каждой 
ферме действовал буфет, 
причем с хорошим ассорти
ментом. Встречались в рай
коме с коммунистами, ра
ботающими в строительных 
организациях, коммуналь
ном хозяйстве. Такой раз
говор состоится с предста
вителями всех районных 
слуясб.

Работа, цель которой до
стойно, полновесным делом 
ответить на Обращение ЦК 
КПСС, продолжается.

Совершенствуя
х о з р а с ч е т

неисправности и количество 
необходимых запасных час
тей... Условиями социалист 
тического соревнований пре
дусмотрено пре.мирование 
тех, кто отре.монтирует свой 
комбайн досрочно и с хоро
шим качеством.

Сейчас в совхозной мас
терской комбайнеры ремон
тируют мосты, коробки пе‘ 
редач. Конечно, с помощью 
слесарей. Тон в ударной ра
боте задают коммунист 
В. Д. Шалдов, А. Ф. Лука
шенко, В. А. Казаченко, 
молодой механизатор В. П. 
Кежаев.

Н. ПОЗДНАХАРЕВ, 
главный инженер совхоза 
имени 60-летия Союза 

ССР,
Чаинский район.

Обращение .Центрального 
Комитета КПСС, призыва
ющее всех работников агро, 
промышленной отрасли на 
высоком уровне провести 
зимовку общественного ско
та, с долясной заинтересо
ванностью bochiIhhhto кол- 
пашевцами.

Дело в том, что наш рай
он, соревнуясь, с Томским, в 
гораздо более сложных ус
ловиях добивается в послед
нее время значительных ус
пехов. Обязательства по 
продаже государству живот
новодческой продукции, 
принятые в честь 70-летия 
Октября, выполнены с 
большим опережением. До 
конца ("ода дополнительно 
будет поставлено не менее 
3.480 тонн молока и 430 
тонн мяса. За девять меся

цев надой на фуражную ко
рову составил 2.710 кило
граммов молока, что превы
шает прошлогодний уровень 
на 190 килограммов.

Если говорить о молоч
ном цехе района, то следует 
подчеркнуть, что первона. 
чальное намерение — на
доить за год на корову 
3.250 килограммов молока— 
Можно считать устарев
шим, поскольку темпы 
прирюста дают возможность 
ориентироваться на более 
высокий рубеж. Самый зна
чительный вклад в повыше
ние общерайонной молочной 
продуктивности внесли и 
продолжают вносить коллек
тивы совхозов «Инкинский», 
«Тогурский», ОПХ «На- 

' рымское».
Ю. КЛИМОВ.

Колпашевский район.
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ПАРТИЙНАЯ
ЖИЗНЬ:

ПРАКТИКА
ПЕРЕСТРОЙКИ

У>1МТЬСЯ
й учить

с  1 января 1988 года 
33 промышленных пред
приятия г. Томска будут 
работать в условиях са
моокупаемости и самофи
нансирования. На мано 
метровом заводе, где 
уже действ.уют новые ус
ловия хозяйствования, cô ■ 
стоялся семинар секре 
тарей партийных органи
заций, руководителей 
предприятий, работников 
горкома и райкомов пар
тии областного центра, 
обсудивший вопросы, 
связанные с коренными 
переменами в хозяйст
венном механизме.

На семинаре выработа
ны рекомендации, наце
ливающие на всесторон
нюю подготовку к пере
стройке в жизни трудо
вых коллективов. Начи
ная с октября, анализ 
работы предприятий дол- 
жен вестись по двум мо- 
деля1и хозяйствования; 
существующей и новой, 
1К:т.упающ€й в силу с на
чала будущего года. Ре
комендовано внимательно 
проработать нормативы, 
которые теперь будут 
определять экономиче
скую и социальную 
жизнь, защитить их в 
министерствах. Решено 
организовать (пут также 
весома роль коммуни
стов) глубокое изучение 
сущтатва новых методов 
хозяйствования как сре
ди руководителей всех 
рангов, так и среди рабо- 
чих.

Выполнение рекомен
даций взято под конт
роль в горкоме КПСС.

П|»едложйло
отчетно-

выборное
Партгруша участка 

свайных работ управле. 
ния механизации № 1 
треста «Опецстрой'меха- 
ииэация» насчитывает 
всего восемь человек. Но 
влияние ее на дела уча
стка ощутимо. Коммуни- 
сты, например, стали 
инициаторами похода за 
экономию и бережли
вость. При активном уча- 
СТИН партгруппы участок 
первым в управлении пе- 
решел на коллективный 
подряд. С переходом на 
новую форму организа
ции труда план строи
тельно-монтажных ра|бот 
постоянно перевыполняв 
ется. Существенно сокра
тилась текучесть кадров.

На прошедшем отчет, 
«о-выборном собрании 
члены партгруппы вы
сказались за перевод 
участка на работу по 
скользящему графику, 
что позволит сделать еще 
один шаг в повышении 
производительности тру. 
да. Предложение рас
сматривается в управле
нии,
Когда ла(»тгр|гппа—• 

лидер
Созданное в 1985 году 

ателье «Элегант» в ко
роткий срок завоевало у 
горожан авторитет. Эго 
стало возможным пото
му, что коллектив с пер
вого дня своего сущест. 
вования поставил во гла
ву угла заботу об инте
ресах заказчика.

Все бригады в «Эле
гантен работают по еди
ному наряду, В минув
шем году ателье присвое. 
но звание коллектива 
высокой культуры труда. 
План двух лет пятилет
ки вьшолнен досрочно— 
к 1 сентября нЬшешнего 
года, план 1987 года — 
к 15 сентября. Парт
группа стала одним из 
организаторов действен
ного социалистического 
соревнования, посвящен
ного 70-летию Великого 
Октября.

бесом ли 
личный еклад!

Бюро Молчановского 
райкома партии обсудило 
отчет члена КПСС глав- 
ною инженера Суйгин- 
скбго опытного леспром
хоза Г. А. Павлуткина о 
вьшо,лнении служебных 
обязашностей, обществен- 
ных поручений, личном 
вкладе в перестройку. 
Как отмечалось на засе
дании, коммунист Пав- 
луткин прибавил в рабо- 
те. Есть заслуга главного 
инженера в том, что лес
промхоз увеличил- про
изводство товарной про
дукции из кубометра 
древесины.

И тем не менее отчет 
На бюро помог коммуни
сту осознать необходи
мость серьезных измене- 
HHti в стиле работы. Зна
чительно больше необхо
димо делать для внедре
ния на предприятии ком
плексной механизации, 
новой техники, повыше
ния качества продукции. 
Пока на этих ' направле
ниях слабо используется 
творческая мысль рабо
чих, организации ВОИР 
н НТО практически без
действуют,

И. ЮРЬЕВ.

К увалдо й ... по поставкам
(Окончание. Начало на 1>й стр.)

Так вот, нелишне заметить: то обору
дование, что на новых площадях ТЗРО в 
1975-м считалось чуть ли не верхом со
вершенства, на 60 процентов уже замене
но. Цех № 39 предприятия, вступивший 
в эксплуатацию в начале восьмидесятых, 
технически переоснащен полностью! Хотя 
и там было оборудование проектное.

И дело, думается, не столько в объек
тивных трудностях с оборудованием на 
других предприятиях, сколько в принци
пах работы по внедрению новой техники. 
Одни идут по этому пути крадучись, дру
гие — шагают смело.

в .стране нет заводое по изготовлению рс- 
настки на литьевые агрегаты, и на ТЗрО 
создал^ свой специализированный ннструмун- 
тальный цех, который решает зту проблему. 
Не давала должного аффекта группа по новой 
технике (трем инженерам просто некогда 
ло оторваться от бумаг) —  появился участок 
внедрения новой техники, и сроки ее освое
ния сократились. Полным ходом идет созда
ние лаборатории гибких автоматизированных 
систем. К этому делу подключены 3 кафед
ры ТПИ, уже сейчас в стенах вуза идет под
готовка специалистов по тематике завода, бу
дущих работников лаборатории. Принято ре
шение о передаче фонда заработной платы с 
завода ученым-полнтехиинам, работающим по 
проблематике лаборатории.

И, видимо, не случайно приказом министра 
нефтехимической и нефтеперерабатывающеВ 
промышленности СССР Томский завод рези
новой обуви определен базовым предприятием 
отрасли по внедрению механизации, автома
тизации, созданию гибкого производства и ин
струментального хозяйства. Да н нелишне 
вспомнить сегодня, что ТЗРО стоял у истоков 
областной программы «Усиорение-90»: анало
гичная заводская была разработана за год до 
того.

Есть у оппонентов, когда речь заходит 
о стабильности вьшолнения плана поставок 
на ТЗРО, как. они считают, главны!) ко
зырь: здесь, дескать, о 100-процентном
1ВЬШолнении обязательств речи быть не 
может, вьшолняют, мол, на заводе рези
новой обуви их искусственно. Пдан-то 
этот — в рублях, вот и сбывается потре
бителям продукция подороже, а не та, 
что пв1рвоначально значится в договоре. 
Одним словом, все зависит от искусства 
дипломатии заводчан договориться с пот
ребителями.

Верно, замены происходят. Но эти «за
мены» потребители буквально рвут с ру
ками. Потому что предлагается взамен 
не просто продукция, а превосходящая по 
своим потребительским качествам ранее 
планируемую. Продукция, безусловно, 
лучшая. Так минус ли это, когда предприя
тию есть что предложить?! А есть пото
му, что опережающими темпами внедря
ются новое оборудование, оснастка, новые 
технологии, на котором и по которнш эта 
продукция производится.

Столь подробное протнвопоставлещке од
ного п]>едпрнятия другим потребовалось 
отнюдь не для восхваления ТЗРО. Здесь 
немало еще проблем, да и промахов тоже. 
Но важен сам )прннцип, стратегия пред
приятия в вопросах технического прогрес
са: В ПОДЧИНЕННОСТИ их главному -  
ПОТРЕБИТЕЛЬСКИМ ЗАПРОСАМ. И 
прежде всего —  запросам.

Да, во многом это определяется особен
ностью предприятия; завод производит то
вары народного потребления, где диктует 
рынок, потребитель. Не лозунги заставля
ют на ТЗРО постоянно н стремительно со
вершенствовать технический уровень про
изводства — жизнь. Не будет этого, не 
угонишься за запросами потребителя, А

раз так — не будет спроса на устаревшую 
продукцию, предприятие в условиях само
финансирования прогорит.

На предприятиях .машиностроительного 
комплекса пока иначе — полный диктат 
производителя. Заинтересованы они в этих 
условиях в повышении технического уров
ня постольку поскольку. Экономические 
рычаги не срабатывают.

Но это пока! На июньском Пленуме ЦК 
КПСС линия коренного совершенствования 
экономики проведена предельно ясно: С
ДИКТАТОМ ПРОИЗВОДИТЕЛЯ БУДЕТ 
ПОКОНЧЕНО. И очень скоро. А  значит, 
надо быть готовым, что п здесь уже завт
ра ДИКТОВАТЬ БУДЕТ РЫНОК, ПОТ- 
ТРЕБИТЕЛЬ. А эта готовность как раз и 
заключается в модернизации технического 
уровня производства.

Вдруг такую модернизацию не произве
сти. А промедлишь, переход на новые ус
ловия. хозяйствования опередит — выле
тишь в трубу.

Все, казалось бы, предельно ясно. Но, 
как говорится, увы...

...Рабочий берет очередную заготовку и со 
всего размаха хлещет ею о кусок металла. 
Замерил параметры —  еще ударил. Замер —  
удар, замер —  удар. И так всю смену. Byffto 
и не будущее сверло в руках у него, а кувал
да. Такая вот технология правки сверл.

—  12 лет стучит, —  кивает на Султана Ка
малова бригадир. —  А вон — Илья Алексеевич 
Железов. Пять лет стучал, да руки отбил, 
ушел по состоянию здоровья на станок. А 
вообще на этой операции полгода-год —  боль, 
ще люди не задерживаются. Текучесть страш
ная.

Надо заметить, «поймать» правильщик сверл 
своим ударом должен десятые доли миллимет
ра.

Не легче живется и слесарям десятого цеха 
ТЗРИ.

—  25 лет отдал этому делу, —  говорит Ва
лентин Петрович Трофимов,— А  технология все 
та же; берешь кувалду и начинаешь выпрес- 
совывать втулки станков. Чтобы уложиться с 
такой ‘«механизацией» в норму ремонта обо
рудования, надо не выходить из цеха по пол
торы-две смены ежедневно.

Примеры подобного рода можно продолжать 
и продолжать. И это —  на одном из самых 
отстающих предприятий области (недопостав
ки продукции за 9 месяцев составили 2 мил
лиона 800 тысяч рублей, то есть закрыты 
лишь на 90 процентов). На том предприятии, где, 
как уже говорилось, тоже не видят связи меж
ду провалом плана поставок и невыполнением 
намеченного по внедрению новой техники 
(выполнение составляет 70 процентов). Совер
шенно иначе, правда, думают рабочие в це
хах.

Не потому ли и на электромеханическом 
(задания по техпрогрессу выполнены на 
60 процентов, а поставки— на 84,3), на 
«Сибэлектромоторе» (94,2 и 87,6 соответ
ственно), «Сибэлектросвете» (88,5 и 97,3), 
на «Контуре» (66,6 и 83), манометровом 
заводе (86,3 и 92). да и в целом по промы
шленным предприятиям области (92,9 и 
95,4), положение с поставками, мягко го
воря, желает лучшего, что кувалда все 
еще не сдает своих позиций?

Бьет она, естественно, и по экономичес
кому положению предприятий. Это не 
только уплата штрафов за недопостав.ки. 
Электроламповый, ТЭМЗ, ТЗРИ. «Сиб- 
электромотор», «Сибкабель» — вот дале
ко не полный перечень предприятий, где 
себестоимость продукции в январе—авгу- . 
сте превысила плановую. Бьет, И ударит 
еще больнее, если научно - технический 
прогресс мы не подчиним главному — 

донлетворению запросов потребителя, 
ели старательно не будем замечать его 

связи е уровнем выпоЛ‘Нения договоров по 
поставкам,

В. ИВАНОВ.

ДЕСЯТЬ ЛЕТ 
ПО ДОРОГАМ 

СЕВЕРА
Десяти лет трудит

ся яа освоении нефтя
ного Севера нашей об
ласти водитель Дмит
рий Фомич Десятов. 
На дожимной насос, 
ной станции, входящей 
в нефтегазодобыва^ 
ющее управление 
«Стрс!жевойГ н е ф д  ь » , 
кроме евонх водитель
ских обязанностей, он 
выполняет работу опе
ратора—следит за ра
ботой фонда нефтяных 
скваясян, Дмитрий Фо
мич пользуется за
служенным авторите
том в коллективе.
Фото Н. Лесникова,

Наказ съезда: социальную политику—на первый план

„...НИ ПОИЫТЬСЯ,НИ ПЕРЕОДЕТЬСЯ"
Т о м с к и й  Л П К :  - ко н т р а с т ы  п р о и з в о д с т в е н н о г о  быта

VЕ(

Как обслуживаются 
вахты нефтяников?

На очередном заседании областной идеологической 
комиссии рассмотрен вопрос о выполнении постановле
ния бюро рбкома (КПСС '«О дальнейшем ра.звятни вах
тового метода организации ироизводства при освоении 
природных ресурсов».

С отчетами по этому воп
росу выступили заместитель 
генерального директора 
об'ьединения «Томскнеф(гь(» 
Б. А. Иванов, председатель 
обкома профсоюза работни
ков нефтяной и газовой 
промышленности Ю. В. 
Данчев, начальник област
ного управления бытового 
обслуживания Б. П. Степа
нов, начальник областного 
управления культуры 3. И. 
Салопова. заведующий ка
федрой архитектуры ТИСИ 
Н. В. Шагов, заместитель 
заведующего областным от
делом здравоохранения 
С. М. Галевокий, началь
ник управления изда
тельств, полиграфии и 
книжной торговли 3. Г. 
Глушко, начальник управле
ния кинофикации В. И. 
Жуков.

Более 14 миллионов тонн 
нефти в год дает наша об
ласть. 60 процентов из них 
добывается вахтовым мето
дом. На - нефтяных вахтах 
трудятся десятки тысяч че
ловек. 1 января 1988 года 
отрасль переходит на само
финансирование. В услови
ях, когда будет считаться 
каж'дый рубль, нельзя до
пустить ухудшения обслу

живания вахтовиков. На
оборот, оно должно обрести 
четкость и конкретность.

На заседании отмечено, 
что в работе отчитываю- 
щитея управлений и ве- 
домств преобладают старый 
подход, отжившие приемы. 
Мало новизны, творчества, 
предприимчивости и кон
кретности. В городе Кедро
вом, например, наблюдают
ся перебои в снабжении 
хлебом, молоком, овощами, 
другими продуктами, В 
Пионерном, на Ва.хе редко 
увидишь книгу томского 
писателя. В прокатных 
пунктах вахтовых поселков 
беден выбор, особенно «е  
хватает телевизоров. Забук
совала доставка видеокас
сет на Васюган,

Прочной основой для
улучшения обслуживания 
вахтовиков должен стать
договор обслуживающей от
расли с объединением 
«Томскнефть». Более заин
тересованно координировать 
эту работу должен обком
профсоюза работников неф
тяной и газовой' промыш
ленности.

Обком партии поставил 
задачу: каждый вахтовик
всегда должен знать, когда

его обслужит врач, быто
вик, какое кино будет де
монстрироваться, какая лек
ция будет прочитана, какой 
художественный коллектив 
приедет, когда можно сфо- ■ 
тографироеаться, подстричь, 
ся и т. п.

iBonpocbi обслуживания 
вахт0‘Вых поселков реко
мендовано обсудить на кол
легиях областных управле
ний и на местах, заслу
шать отчеты о работе тех, 
кто персонально отвечает 
за обслуживание вахтови
ков. Каждое управление и 
ведомство в ближайшие 
дни должно внести свои 
предложения в комплексную 
про(грам1Му йдеолс(гич€1скаго 
обеспечения и обслужива
ния работающих на вахте 
на 1988 год.

Итоги обсуждения вопро
са подвел секретарь обкома 
КПСС Н. П. Кириллов. В 
работе заседания комиссии 
приняли участие первый 
заместитель председателя 
облисполкома А. П. Габру- 
сенко, заместитель предсе
дателя облисполкома Д. А. 
Фролова, первый секретарь 
Стрежевского горкомц
КПСС Л. Н. Влеоков.

Вопросы обслуживания 
вахт в районах освоения 
природных ресурсов будут 
обсуждены на науЧ‘НО-прак- 
тнческой конференции, ко
торая состоится в г. Томске 
в ноябре ньшешнего года.

g Полностью обеспечить 
S нынче, н год 70-летня 
S Великого Октября, все* 
S работающих саинтарнб- 
S бытовыми ломещенияйн 
а —задача, намеченная 
В XVIII съездом профсбю- 
В зов СССР. В области 
а объявлен смотр кулЬту- 
S ры производства и про- 
а изводствениого быта. В 
В облсовпрофе на рчеред-< 
В ном заседании оргкоми- 
i  тета по проведеяшб смот- 
В ра был заслушан отчет 
а администрации И проф- 
■ кома Томского лесопро- 
8 мышлениого комбината о 
я проделанном. Оценка — 
8 «неудавлетворятелыю».

З А последние два 
месяца у нас 
много добрых 

перемен. Усиленно навер
стываем упущенное, — в 
этом мнении единодушны 
заведующий отделом охра
ны труда и техники безо
пасности комбината Е. В. 
Беспалов и заместитель 

•^председателя ■< профкома 
‘ А. И. Астафьев. Чтобы 

своими глазами убедиться в 
этом, предлагают пройти по 
подразделениям.

Что ж, отправляемся в 
путь,

...Новое здание лесозаво- 
да №  2: просторно, совре
менное оборудование. Про
изводственные помещения 
были сданы еще в прошлом 
году, за бытовки взялись 
позднее, в августе нынеш- 
него. И вот свежей белиз
ной отливают стены, пахнет 
краской, нарядно блестит 
керамическая плитка в ду
шевой. Высятся упаковки с 
новенькими шкафчиками 
для одежды, рядом отстав, 
лены «на выселение» разби
тые и облезлые шкафы. Вот 
дверь в комнату личной ги
гиены женщины (первой и 
адинстве‘Нной пока на всем 
комбинате), неподалеку — 
основательно сооруженная 
сауна.

— Все делаем силами 
созданной у себя бригады. 
После работы, в выходные. 
И коллектиВ‘у помощь, и к 
зарплате приработок, — 
говорит мастер участка 
Р. И. Клинг.

— К концу октября, — 
ра1соказывают члены цех
кома Л. П. Былина и Л. Е. 
Лебедкина, — обустроим 
гардеробные, душевые, ком
нату психологической раз
грузки. Теперь даже своя 
столовая будет. Так что до 
образцового производствен, 
ного быта — всего шаг.

В цехе. столярно-строи
тельных изделий этот шаг 
сделан, кажется, еще не- 
сколько лРт назад. На его 
базе прежде не раз прово
дились семинары. Впрочем, 
мои спутники и сейчас оста
лись верными этому нахо
женному маршруту. В жен
ской и муж1ской раздевалках

— деревянные шкафчики с 
аккуратно врезанными зам
ками (в бытовках других 
предприятий нередко ви
дишь чуть ли не амбарные), 
полированные столы, креп
кие стулья. Е5сть сауна. 
Только недавно расширили 
свое владение, рабочие уча
стка сувенирных изделий, а 
в их новой бытовке уже ла
ковая «стенка» для одеж
ды. Со вкусом оформляется 
Цнтерьер производственных 
помещений, появились цве
ты, аквариумы с рыбками, 
оригинальные деревянные 
гардины.

Но останется проблема 
поддержания порядка. По
тому, что он ни^ен не 
только накацуне большой 
красной даты, не для «га- 
лочки». Правильный вывод 
сделали для себя после 
едеуда», вынесенного орг- 
«омитетом по подведению 
итогов смотра, работники 
гаража. Оперативно сделали 
ремонт и теперь поддержи, 
ватот в бытовках чистоту.

Два месяца назад на ад- 
министративно - бытовом 
корпусе цеха № 12 были 
забиты только сваи, сейчас 
заканчивается кладка вто
рого этажа. Встретился на 
территории комбината пас
сажирский железнодорож
ный вагон. Оказалось, за
нимает его отдел главного 
механика. Приспособили ва
гон для производственных 
нужд, да и для бытовых 
тоже место нашлось.

G « м е р т в о й »  точки 
сдвинулись, однако, 

не все. Коллективы 
цехов № № 3, 4, 15, 53 еще 
в начале года вышли с ини
циативой построить во вто
ром квартале сауны, но это 
до сих пор остается только в 
мечтах и в планах. Лишь 
каждый четвертый работник 
шпалозавода имеет свою 
кабинку в гардеробной, а 
остальные, большая часть 
которых занята тяжелым 
ручным трудом, даже этой 
возможности лишены.

В самых сложных уело. 
ВИЯХ трудятся рабочие ле
созавода № 1. Когда подхо
дили к линии сортировки 
пиломатериалов, располо. 
женной, как говорится, на 
семи ветрах, навстречу по
спешил председатель цехко
ма А. С. Коба: «Через не
сколько минут кончим сме
чу, соберем собрание. Во
время пришли к нам; быт— 
самое наболевшее. Коллек
тивно написали письмо в 
«Красное знамя», как раз 
сегодня собирались его от
правлять...».

Пока ждали окончания 
работы, прочитали письмо. 
Вот оно;

«Убедительно просим по
мочь редакцию сдвинуть с 
места вопрос о бытовых кю. 
мещениях. Наш завод по-

строен в 1961 году, а вот 
бытовок до сих пор нет. Их 
все обещают построить. На 
профсоюзной конференции 
каждый год говорим об 
этом. Куда только не жало
вались! Были у  нас пред, 
ставнтели из районных ор
ганизаций, заверили, что 
проконтролируют иьшолне- 
ние работ Ио строительству 
бытовок к 1986 году, но 
уехали и, видно, тут нее о 
своих словах забыли. Сей. 
час адмниИстрация обещает 
поставить йагон, но эхо 
проблему не решит.

В соседних цехах есть от
личные гардеробные, сауны, 
а у нас ни умыться, ни пе
реодеться. На заводе боль
шинство-женщины, работа 
тяжелая, кругом опилки, а 
у большинства неблагоуст
роенное жилье, нет ванн. 
Приходится ездить на обще
ственном транспорте в 
грязных телогрейках и ват. 
никах, везти с собой фарту
ки и мокрые иерхоикн. Вот 
и шарахаются от нас люди 
в автобусах.

А ведь мы трудимся, ес
ли надо, без выходных, с 
прихватами, но адмнннстра. 
тщя нас, видно, Ы  считает 
за людей. На территории 
завода есть магазин, буфет, 
столовая. Но купить про
дукты негде. Зачем, спра
шивается, истратили уйму 
денег на ремонт н «отделку 
буфета, если он постоянно 
закрыт, а если и открыт, 
то, кроме конфет в  |С0ка, 
кугаггь нечего. |Несколыео 
же лет назад буфет рабо. 
тал постоянно, в |две смены. 
В нем можно было все ку
пить: выпечку, фарш, кур, 
тесто, овощи, |фрухты н т, п, 
В столовой коймят плохо. 
Жаловались, стало немного 
лучше, а теперь — снова 
невкусно. Обидно нам, что 
на многих нредпряятяях 
есть столы заказов, а у  нас 
нет. В расположенный на 
территории комбината мага
зин заходить' бесполезно; 
сроду ничего не купишь.

Е)сли долго не будет отве
та, ^ д ем  писать в Москву. 
М. С. Горбачев правильно 
говорит, что будут созданы 
хорошие условия для труда 
и отдыха рабочим, тогда и 
производительность труда 
поднимется, е настроением 
работа пойдет.,.».

Рабочие собрались в ком, 
нате, называемой ЦОПРом:
голые стены, неплохо,
правда, отделанные дере
вом, рдцдии стулья, стол с 
несвежей скатертью. На 
задней стене грубо торчат 
гвозди: якобы вешалка для 
одежды. В углу — сапоги, 
грязная спецодежда. И го
ворили на собрании об 
этом: о бытовой неустроен
ности и неуюте, нелегких
буднях.

— Административно-бы
товой корпус не строится

потому, что не решен воп
рос с финансированием. Са
мый реальный, хотя и вре
менный, вариа(нт—приспо
собить под бытовку вагон,— 
пояснил начальник цеха 
Г. П. Карманов,

Этот вагон (стоимостью 
около 20 тысяч), кстати, 
уже несколько месяцев сто
ит неподалеку от лесозаво
да. Выбитые стекла, вид 
довольно заброшенный. Та
кой факт промелькнул в вы
ступлении председателя 
цехкома А. С. Кобы. Он го-' 
ворил напористо и энергич
но. О многом. О том, на
пример, что завод дает 
комбинату почти половину 
продукции, а вот со своими 
бедами, смотрите, остался 
наедине, оттого и люди не 
держатся. Что зима на по
роге, а к ней не готовы, и 
ни одна комиссия не прове- 
рила. Госприемка на носу, 
продукция на экспорт идет, 
а пилоточнре оборудование 
расхлябанное...

Дельно, казалось, ! гово- 
рил профсоошный вожак. 
Только позже выяснилось, 
что эти вопросы он так ост
ро поднял впервые. Цехком 
собирается редко, даже 
плана работы нет. А глав
ное—деятельного интереса 
к тому, как готовится завод 
к зиме или гооприемке, по.-, 
чему ‘Позабыт-позаброшен 
жизненно необходимый кол
лективу вагон, да и ЦОПР, 
— тоже,

— Иждивенчество. Дема
гогия, — отреагировал на 
вьктупление своего активи
ста эа‘меститель председате
ля профкома А. И. Аста
фьев,

На этом восклицании мо- 
жо было бы закончить рас
сказ о контрастах производ
ственного быта' ЛПК. Одна
ко ведь иждивенческие на
строения появляются на 
благодатной почве. (Помни
те, «остались наедине с бе
дами»?).

Понятно, много сил, 
средств и времени отнимают 
у комбината социальные 
объекты. Их немало: по
строен детсад, строятся ап
тека, овощной 'Магазин в 
микрорайоне, жилая много- 
1(этаж11а, реконструИ|р|ует)ся 
стадион. Но это ответствен, 
ности не снимает. Эффект 
сделанного мог быть выше, 
если инициативу «снизу» 
направить, и, разумеется, 
не только лозунгами, как это 
сейчас еще бытует, в нуж
ное русло. Стоит прислу. 
шаться к словам председа
теля цехкома лесозавода 
№ 1: «Поможет комбинат
материалами — возьмемся 
за строительство бытовок 
сами». Тем более что уже 
есть подобный опыт цеха 
№ 12, да и других.

О. СИМОНЦЕВА.

‘Фельетон-

Г ДУ)БОКОУ,В АЖ АЩ iM'jbl |И 
читатель, вам приходилось 
дышать полной грудью 

где-нибудь в районе проспекта 
Комсомольского или УЛИ1Ц.1 Пуш
кина? Особенно в тот момент, ко
гда мимо вас с жизнерадостным 
гу(дением проносятся яо.чонны 
грузовиков или автобусов? Слы
шу, слышу ваш возмущенный ка
шель! И правда, что это я? На 
такое способны лишь самые пре
данные своему деДу токсикоманы. 
.Либо одиночки-экспериментаторы, 
добровольно отдавшие .свое здо- 
ровье на благо науки.

А представьте такую картину. 
Идет по дороге прохожий. На
встречу ему несется «ЗИЛ». Что 
обычно делает человек, столкнув
шись с этим рядовым в его пеше. 
ходной биографии случаем? Со
гласно выработанному с малолет
ства условному ‘рефлексу, он за
жимает нос двумя пальцами и 
терпеливо ждет (насколько позно- 
ляют запасы воздуха), когда же

П РО ТИ ВО ... ГАЗЫ
рассеются оставленные )'{^гэови- 
ком на дол1гую память выхлопные 
газы.

Но на сей раз все выглядит 
иначе. Прохожий... продолжает 
дышать! Преспокойно дышать 
полной грудью.

Фантастика? Нет, дороше- то
мичи, :это вполйе реальная наша 
перспектива. Безобидные в вы
хлопном отношении грузовики 
уже колесят по дорогам нашей 
страны. РаАотакл они на газе. 
Обыкновенном природном газе, 
который, попадая в двигатель 
внутреннего сгорания, предпочи
тает сгорать почти полностью.

Опешу обрадовать: на днях п
строй деч'ютрующях вступпл.т 
Томская га.г1Я1;Ч1ШлУ1телы)пя
станция, рассчитанная на 500 та-

зозаправок в сутки. Прекрасное 
сооружение! Оборудование им
портное, установлено специали
стами из ГДР. Расположена в 
отдалении от перенасыщенных 
магистралей. Качай себе на здо
ровье.

Чего еще не хватает для пол
ного счастья?

0)'щего п,устяка. Машин, рабо
тающих на газе.

Томские газовики, в-зяпшиеся 
за обеспечение наших транспорт
ников, оказались в весьма непри- 
влекате;гьной роли саиожнкков 
6e:j сапог, точильщика без ножей, 
кочегара без кочерег. Машин, го
товых к работе на ;жологвчес,кн 
безвредном топливе, в областном 
центре мизерное кол)1чёство. Ес

ли сопоставить его с огромным 
парком грузовых автомобилей, а 
тем более — с возможностями 
станции.

Крупнейшее из автопредприя
тий — объединение «Томскавто- 
транс» — обладает 86 машинами, 
оснащенными комплектами для 
работы на газе. 28 автомобилей 
подобного типа имеет спецавтохо- 
зяйютво Томского горисполкома. 
Еще несколько — трест «Томск- 
горгаз», которому, как говорится, 
сам бш’ велел...

Что характерна: общих сведе
ний в це,яом по городу вовсе нет. 
Пи в госавтоннспекции, ни в 
статунравлении, которое должно 
шать ‘Все...

Ох и сладкая жиз(п> будет у

водителей этих машин. Можно 
заправляться по четыре раза в 
сутки. В 'том числе — по выход
ным и праздникам.

Чуть больше согни... Ведь это 
капля в море бензопитаюгцкхся!

Что же остальные? Им что, не 
хочется дышать полной грудью?

«Томсистройтранс» хочет. И 
даже не раз обращался в мини
стерство с предложениями о пе
рековке машин. Было дело, когда 
вопрос этот получил наконец 
«добро» в Минстрое. Но вскоре 
«Трансстрой» попал под начало 
Минуралсибстроя, и планы оста
лись планами.

Прочие (а в их число входят 
солидные автапредприят.ия облаг- 
ропрома, облбытуправления, обл-

Г~

потребсоюза, управления «Хим- 
строй»), несомненно, тоже мечта
ют о чистоте воздуха в окружа
ющем их пространстве. Но уж 
больно нерешительно.

А в результате создается впе
чатление, будто газонаполнитель
ная станция только вчера неожи
данным подарком свалилась с  не
бес на землю. И к такому «сюр
призу» никто не готов.

Но нет, трест «Томенпром- 
строй». возводил здание с начала 
1986 года. Плюс к этому облив 
станции еще сколько-то вполне 
реально витал в проекта.

Почему же теперь это прекрас
ное сооружение вынуждено рабо
тать в четверть силы?..

А в ближайшем будущем в 
Томске будет построено еще че
тыре автомобильные газонаполни
тельные станции. История повто
рится?

Кхе-кхе...
С. НИКИФОРОВ.
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З А М Е Т К И  С О  В С Т Р Е Ч  
С АМЕРИКАНСКИМИ ЖУРНАЛИСТАМИ

Наша делегация летела в США по при
глашению НБСНЕ. Что это за организа
ция? В нее объединены редакторы газет 
шести штатов северо-восточной части США 
<так называемой Новой Англин). С 1982 
года НЕСНЕ поддерживает отношения с 
Союзом журналистов СССР. Важным мо
ментом этих отношений стали системати
ческие «круглые столы», или, как называ
ют эти мероприятия американцы, конфе
ренции. Очередная должна была состоять
ся в сентябре прошлого года. Но из-за 
«дела Данилоф^», .американского жур
налиста, арестованного в Москве за уча
стие в Шпионаже, НЕСНЕ отказалась от 
конференции.

Прошел год. Многое изменилось. В ок
тябре прошлого года состоялась встреча 
М. С. Горбачева н Р. Рейгана в Рейкь
явике. Нынче в сентябре все содержание 
визита Э. А. Шеварднадзе стало важным 
этапом советско - американских отноше
ний. Помилован ранее был Н. Даинлофф.

Состоялась и отлоясенная конференция. 
Семь |советских и восемь американских 
журналистов семь дней в уединении сту
денческого кэмпуса Мидлберри-колледжа 
обсуждали проблемы журналистики, со
стояние и перспективы отношений жур
налистских организаций, знакомясь друг 
с другом и с Америкой. Об этих встречах 
— ваметки нашего корреспондента.

Юмор
и наукй

Руководитель нашей де
легации Геннадий Аркадь
евич Шишкин и политичес
кий обозреватель «Изве
стий» Станислав Никола
евич Кондрашов стояли у 
одного из деревянных до
миков кэмпуса. К ним по
дошел вьппедший из леса 
человек с большим рюкза
ком, выглядевший так, как 
выглядишь после несколь
ких недель, проведенных в 
лесном уединении, без вся
кой цивилизации и связи с 
миром, и спросил, как прой- 
ти, куда ему надо.

— Мы не знаем,— после
довал ответ.

— А вы кто?
— Мы русские, советские.
— Как? — удивился аме

риканец. — Пока я был в 
viecy, мир кончился? И вы 
уже здесь?!

Наши товарищи кое-как 
объяснили ему его заблуж
дение. Потом много раз 
пересказывалась эта исто
рия, показавшаяся просто 
смешной и нелепой. И по
следнюю фразу «вышедшего 
из леса» хотелось отнести 
просто на счет юмора обра
зованного американца, иро
нически относящегося к во
енной пропаганде.

Но потом была наука. 
Приглашенный на один из 
ужинов представитель ин
ститута по изучению обще
ственного мнения (институт 
Гэллапа) познакомил с 
итогом исследований 1 отно
шения американцев к СССР. 
Оказалось, что более 60 

,1̂  процентам американцев при- 
' суще изначальное недо

верие к Советскому Со
юзу, его политике. Бо
лее чем каждому второму 
жителю Америки... Даже 
сам ученый из института 
удивлялся этому обстоя
тельству.

Работая в атмосфере ли
беральных (а сейчас я мо
гу сказать с полной уверен
ностью — дружеских) тра
диций НЕСНЕ. в окруже
нии тянущихся к русскому 
языку студентов Мидлбер
ри-колледжа, просто невоз
можно было представить та
кое, Но американская нау
ка утверждала. И еще был 
человек, вышедший из ле
са.

Очевидно, он и был той 
каплей, в которой отрази
лось все содержание анти
советской пропаганды за 
•иемя рейгановской админи- 
сграиии, когДа у СССР не 
бы.!о другого имени, кро
ме «империи зла». Он не 

видел русских, но он уже 
не доверяет им. В том чис
ле и потому, что так об 
СССР говорят и пишут не

мало американских журна
листов.

На этом фоне по-особому 
воспринималась цель кон
ференции, сформулирован
ная во вступительном слове 
нынешнего президента
НЕ^НЕ , Джона Брина; в 
улучшающейся атмосфере 
отношений, создаваемых се
годня руководителями на
ших стран, давайте строить 
свои маленькие мосты. Да
вайте говорить откровенно 
и искренне, говорить вме
сте, не читая нотации друг 
другу...

ссГ ласность», 
«перестройка»

— эти слова американцы 
понимают без перевода.

— Но раньше мы не зна
ли, что они реально значат 
для советского народа, — 
так подвел Джон Брин итог 
одной из дискуссий о глас
ности. которую он вел вме
сте с Тэдом Холмбергом с 
нами, со Станиславом Конд
рашовым и автором этих 
строк. — Теперь мы это 
знаем. Услышанное вызыва
ет уважение.

Джон Брин, по определе
нию его друзей, консерва
тивнее Тэда. Тэд развивает 
мысль о том, где и какпри- 

. менить наш опыт гласности 
в США, чтобы больше де
нег шло на полезные нуж
ды (содержание дорог, со
хранение природы и т. д.), 
а не на военные дела.

— Американские газеты,
:— говорит он, — недоста
точно смелы, У нас слиш
ком узкая база мнений. 
Иногда мы оказываемся не 
способными предложить что- 
то иное, не совпадающее с 
официальной точкой зрения.

Джон Врин: «Американцы
осторожно относятся и к глас
ности, и и перестройке в СССР. 
Есть неуверенность в том, 
сколько это продлится».

Тад Холмберг: «У  нас есть
«ястребы», которые по-преж- 
йему считают, что СССР —  
империя зла. Есть люди, смо
трящие добродушно на СССР, 
и есть огромное «между». Оно 
только-только начинает пони
мать, что происходит в СССР. 
А раньше на все вопросы был 
один ответ в стиле Рембо (ге
рой известного антисоветского 
фильма —  Н. Н.). Я, как бодЪе 
либеральный, чем Джон, хочу 
надеяться на лучшее. Но боль
шинство проявляет очень осто
рожный оптимизм; А  среди 
наших руководителей есть лю
ди, которые по-прежнему не 
доверяют СССР».

Джон Брин: «Но руиоводнте- 
ли руководятся народом. Ник
сон, один из самых консерва
тивных президентов, изменил 
ведь отношение н Китаю. Рей
ган более консервативен, чем 
я, но он ведет переговоры о 
важном договоре с СССР».

Тзд: «Я не согласен. Есть 
лидеры, которые идут значи
тельно еперми своего народа. 
Таким был Ленин. Думаю, та
ков и Горбачав М. С.».

Вот маленький пример 
расхождения точек зрения
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двух американцев на нашу 
■перестройку.

В другой дискуссии участ
вовал Стивен (Стив) Райли, 
опытный журналист из шта
та Массачусетс. В этом шта
те много бумагоделательных 
фабрик. В связи с поступле
нием на рынок США деше
вой бумаги из Японии, Бра
зилии и других стран, до
ходность фабрик снижается. 
Владельцы одной из них в 
целях удешевления бумаги 
решили отказаться от двой
ной оплаты за работу в вос
кресенье, Рабочие забасто
вали. Предприниматели ста
ли «заменять» бастующих. 
Какова же линия газеты?

Стив:—  Мы объясняем рабо
чим рзйльноети 80-х годов а 
связи с развитизи мирового 
рынна. И объясняем првдпри- 
ниматзлям наобходнмость до
рожить ивалификацней рабо
чих, на увольнять их. Но по- 
ложанна на маняатся...

—  Но почему надо снижать 
собастоимость бумаги, тольно 
снижая заработок рабочих? А 
вели газета опубликует дан
ные о прибылях предпринима
телей, поставит вопрос о ком
пенсации за счат их доходов, 
пока на удастся мобилизовать 
резервы научно- техничаского 
прогресса?

—  Нельзя. Коммерческая 
тайна. И трудно, тан как уча- 
ствующих в компании очень 
много.

—  Но тогда не за счет всех, 
в за счет главных? .

Вопрос повис в воздухе. 
Тут начиналась сама суть 
капиталистической экономи
ки. В конфликте трудд и 
капитала последний не со
бирается проигрывать.

Пишущая 
в газеты 
Америка

Одна из дискуссий была 
посвящена проблеме писем 
в редакцию. К американ
ской стороне присоедини
лись авторы писем. Правда, 
письма их еще не опублико
ваны в газетах, читались 
авторами по рукописям.

Раду О’ Нил Клери, свя- 
Щенницу и владелицу книж
ного магазина, волнует по
ложение дел с религией в 
СССР и Польше. Ей не по
нравилась организация ре
лигиозного дела в Загорске, 
где чувствуется жесткая 
иерархия, священники толь
ко мужчины и все они «за
ключили договор с прави
тельством». И в Польше 
(ПОМОЩЬ «СолИйармо|сти» 
связана с риском. А вообще 
ей не нравится безответст
венное поведение обеих 
сверхдержав.

Алексей Николаевич Бур- 
мистенко, собственный
корреспондент «Труда» в 
Вашингтоне и член нашей 
делегации, задал Раде воп
рос: «Есть ли у вас рецепт, 
как сделать поведение сверх
держав ответственнее?».

СПРАШМВАМТЕ-
ОТВЕЧАЕМ

— Расскажите о том, 
как учитывается время ра
боты 'иа вахте, каким дол
жен быть режим отдыха?

А. РОМАНОВА.
Отвечает секретарь обл- 

совпрофа^Ю. Т. Попов:
— В соответствии с По

ложением о вахтовом мето
де организации работ, ут
вержденном постановлением 
Госкомтруда СССР и Секре
тариата ВЦСПС от 
3.12.81г., основой режима 
труда при вахтовом методе 
организации работ — сум
мированный учет рабочего 
времени, который устанав-

— Правительства должны 
работать вместе с народом, 
они скорее почувствуют, где 
находится бог. Бог находит
ся среди бедных.

Вот такой индивидуальный 
рецепт. Как говорится, имею 
право думать.

Доктору Клифорду Харву
ду не нравится, что совет
ские журналисты мало пи
шут о СПИДе, а «Литера
турная газета» обвинила 
Пентагон в изобретении ви
руса этой болезни. Все уче
ные против этого, вирус не 
мог быть сделан искусствен
но. тем не менее «Правда» 
опубликовала карикатуру, 
где генерал Пентагона вру
чает биологу в пробирке но
вый вирус. Доктор Харвуд 
написал в «Правду» письмо, 
но пока не получил никако
го ответа.

Ситуацию с карикатурой 
отнесли к категории недора
зумений, которое необходи
мо прояснить, как предло
жил член нашей делегации 
обозреватель «Правды» Ни
колай Васильевич Курдю- 
мов. А что касается СПИДа, 
то сообщение других совет
ских журналистов о публи
кациях в центральной и 
местной . печати развеяли 
беспокойство американцев о 
неосведомленности русских 
об этой болезни.

По-человечески нетрудно 
было принять теплые и тра
гические ноты, с которыми 
рассказывала Эстер Фансвот 
о судьбе никарагуанской де
вочки, потерявшей ноги на 
мине, заложенной поддер
живаемыми США контрас. 
И вдруг вывод; «Я не одо
бряю паранойи американцев 
по отношению к своим де
ловым интересам в Никара
гуа, так же, как паранойи 
СССР по отношению к сво
им границам в Афганиста
не».

Работнику аппарата Сою
за журналистов СССР Ген
надию Самвеловичу Муса- 
эляну, неоднократно бывав
шему в Афганистане, при
шлось объяснить разницу 
в политике США по отно
шению Никарагуа и полити
ки СССР в отношении Аф
ганистана. Дети Никарагуа 
гибнут от рук контрас, в

Ленинград, на курсы рус
ского языка.

Отдельно можно расска
зать о семье Лерри Хоуар- 
да. Сам он был активным 
сторонником развития связи 
между советскими и амери
канскими журналистами. О 
его позиции можно судить 
по речи, с которой он вы
ступил в 1985 году на 
встрече в СССР (речь собст
венноручно написана на 
русском языке): «Сегодня я 
хочу говорить на вашем язы
ке. В этом году я изучаю 
русский язык дома и в уни
верситете. Я думаю, что 
русский язык красивый, но 
очень трудный. Я изучаю. 
Изучаю. Изучаю... И я ни
чего не знаю. Но одну вещь 
я знаю. Я очень рад, что я 
тут сегодня. Мы хотим ви- 
Деть СССР. Мы хотим знать 
советские народы. Мы хо
тим понимать СССР. Также 
мы хотим, чтобы вы виде
ли, знали и понимали США. 
Спасибо за приглашение в 
вашу великую страну. Вы 
очень хорошие хозяева. Ва
жно, Что русские и амери
канцы говорят вместе. Вот 
почему мы тут. Мы хотим 
знать вас лучше. Помогите 
нам в этом. Это будет по
лезно обеим сторонам...».

Л. Хоуард умер в 1985 
году. Но его дело активно 
продолжает его вдова Уанда 
Хоуард. Она вместе с до
черью и двумя сыновьями- 
журналистами принимала 
участие во всех мероприя
тиях конференции, оставив 
впечатление большой заин
тересованности в том, чтобы 
дело, которое начал Лерри, 
не заглохло. В частности, 
Уанда Хоуард активно под
держала идею об обмене 
стажерами в газетах. Впер
вые побывавший на стажи
ровке в Москве Алан Ку- 
перман поблагодарил ее на 
конференции за эту работу.

Особую атмосферу созда
вали вот такие люди и груп
пы, проявляющие непод
дельный интерес к Совет
скому Союзу, к нам, совет
ским людям. Не только ин
тересующиеся нашей жиз
нью. но и способные на иск
ренние отношения.

Афганистане — от рук душ
манов. И те, и другие убий
цы одинаково поддержива
ются США. Почему же знак 
равенства в письме ставится 
не между контрас и душма
нами, а между контрас и 
советскими солдатами, вре
менно находящимися в Аф
ганистане для защиты в том 
числе и афганских детей? 
Разве тут трудно понять не
логичность? Другое дело, со- 
гласиться захочется не каж
дому.

Были и другие моменты, 
когда логику американской 
стороны можно было понять, 
но трудно было согласиться. 
К примеру, на одном из 
пЛем'ов был представлен 
Нйколас Данилофф. Объяс
нили это нам как стремле
ние подвести черту под про- 
шлым. А наутро одна из га
зет поместила фотографию: 
член нашей делегации ря
дом с Данилоффом. Такая 
вот оперативность...

Окружение

конференции
Здесь в качестве вольных 

слушателей присутствовала 
еще довольно большая груп
па людей. Они вызывали ин
терес, К примеру, Долли 
Чепман, 73 года, в прош
лом владелица фермы. В 
этом возрасте изучает рус
ский язык. Зимой в очеред
ной раз готовится ехать в

Работающая

Америка
Организация работы кон

ференции оставляла мало 
времени для знакомства 
с Америкой. Тем не менее...

Запомнилось впечатление 
от посещения фермы. Во
семьдесят коров с надоем в 
8.500 килограммов молока 
в год, 600 акров земли, У 
хозяина трое детей. Но они 
не хотят работать на ферме, 
двое пытают счастья в го- 
рюдах, третий рвется туда 
же.

Даются высокие продук
тивность , и урожайность не
легко. Об интенсивности тру
да говорит такой факт. Я 
спросил хозяина, где он бе
рет продукты для собствен
ного стола, предподат'ая, 
что обеспечивает он себя 
сам. Ничего подобного.

— Мне некогда этим за
ниматься, все время заби
рает ферма. Все продукты 
покупаем.

Ферма компьютеризирова- 
йа. ЭБМ(с помощью нехит
рых механических приспо
соблений обеспечивает строго 
дозированное кормление ко
ров, «узнавая» каждую по 
датчику, закрепленному на 
ошейнике. Когда мы с хо
зяином попробовали на бу
маге изобразить схему того, 
что у нас называется об
служиванием сельского хо

зяйства, получилось, что 
фермеру приходится со
трудничать почти с двадца
тью смежниками; от племен
ной службы, кормопроиз
водства до поставки хими
катов и техники. Всем надо 
платить. Остается доход на 
каждого работающего на 
ферме члена семьи на уро
вне учительского жалова
ния. Хозяина беспокоит по
литика нынешней админист
рации, ведущей линию на 
сокращ(ение фермерских! хо
зяйств. Впереди могут быть 
тревожные времена...

Но, пожалуй, самое при
ятное непротокольное впе
чатление за эту неделю ос
тавили работающие амери
канские студенты. Это были 
!студенты МиДлверри-^коллед- 
жа, в основном с третьего и 
четвертого курсов факуль
тета русского языка. Орга
низовывала их Сели Эванс, 
выпускница этого года, уже 
успевшая поработать в 
Москве на проведении спор
тивных состязаний.

Уверенность и самостоя
тельность отличали этих де
вушек. Надо делегатам бы
ло ехать — и они садились 
за руль автомобиля. Возни
кала другая какая-то проб
лема — и они умело реша
ли ее. Работа велась без от
рыва от занятий. Это был 
способ и заработать денег, 
и поупражняться в русском 
языке. А то; что студент
кам деньги отнюдь не ли
шние, показывает ' такой 
факт; за учебу в год надо 
платить до 16 тысяч долла
ров," и зарабатывают они 
эту сумму, как правило, са
мостоятельно.

* • *
Быстро прошли пять дней 

интересных дискуссий. Оп
ределилась программа даль
нейших связей, центральны
ми пунктами которой будут 
стажировка двух советских 
журналистов в газетах это
го региона, приезд всех 'пре
зидентов НЕСНЕ в СССР 
летом будущего года, обмен 
статьями и фотовыставками.

Затем была поездка на ав
томобиле от Мидлберри до 
Бостона по знаменитым 
американским дорогам, по
сещение семьи журналиста, 
встреча с семьями активи
стов НЕСНЕ в Бостоне. В 
ясный день очень интересно 
было видеть Америку под 
крылом самолета от Босто
на до Нью-Йорка. «Ил-62» 
с короткой остановкой в ка
надском городе Гандере за 
8 часов доставил нас из 
Нью-Йорка в Москву.

Рравнивая советскую и 
американскую журналисти- 
ку, стажировавшийся в Мо
скве Аллан Куперман в вы
ступлении на конференции 
сказал: «Советская печать
— это не американская пе
чать. Это не значит, что она 
хуже. Но она — другая».

Для нас «другой» оказа
лась американская журна
листика. Многостраничные 
газеты (по выходным дням 
весом до килограмма и бо
лее) заполнены на 60—80 
процентов рекламой. Нам 
непривычно отсутствие суж
дений от собственного лица 
журналиста. Иной смысл 
имеет и понятие действенно
сти печати в США. Одним 
словом, это журналисти
ка иного социального пред
назначения, что и определя
ет ее содержание. Но она 
существует и делается с 
виртуозным профессиона
лизмом.

Заглянув в самый крае
шек американской жизни, не
трудно убедиться: эта жизнь 
отражает иной характер, 
иной строй мыслей, иные 
устремления. И дело, по
жалуй, не в том, хуже или 
лучше эта жизнь. Прежде 
всего, она другая.

Надо было видеть, с ка
ким интересом относились и. 
американцы к каждо.му сло
ву и факту с нашей сторо
ны. Кстати. Джон Брин, 
уразумев решительность на
шего наступления на пьян
ство, заметил: «Для адми-, 
нистрации штата Нью-Джер
си такие меры означали бы . 
крах». (Этот штат формирует 
свой бюджет в основном за 
счет продажи алкоголя.).

Профессиональная- встре
ча журналистов двух стран'
— не бог весть какое собы
тие. Но если американский 
журналист понял своего кол- 
лагу, если он, изначально 
сомневаясь в истинности 
рейгановской терминологии, 
чуть больше укрепился в 
этом сомнении, если оста
лась открытой дверь для но
вых встреч, — значит, ра
бота проведена правильная. 
Журналистский мостик народ
ной дипломатии действует.

Н., НЕСТЕРЕНКО.

ливается администрацией 
по согласованию с соответ
ствующими комитетами 
профсоюзов. 'Учетный пери
од, в течение которого про
должительность рабочего 
времени не должна превы
шать нормального числа ра
бочих часов, устанавливает
ся, исходя из отраслевых 
рекомендаций, с учетом 
природно - климатических 
условий, согласованных с 
соо«вет1ствук>Щ(Им ЦШпроф- 
союза. Режим рабочего вре
мени и отдыха в пределах 
учетного периода регламен
тируется графиками смен
ности, которые утверждают
ся администрацией предпри
ятия и комитетом профсою
за на весь учетный период, 
и доводится до сведения ра
ботников не позднее чем за 
один месяц до введения.

Во время вахты продол
жительность ежедневной ра

боты (смены) может быть 
увеличена до 10 часов, а 
с разрешения министерства, 
согласованного с ЦК проф
союза,—до 12 часов, кроме 
работ с вредными Флавия
ми труда. Увеличение дли
тельности смены компенси
руется предоставлением до
полнительных дней отдыха 
(отгулов) из расчета один 
день за каждые 7 часов пе
реработки, либо последую
щим сокращением рабочего 
времени в течение учетного 
периода. Работа сверх про
должительности смены, пре
дусмотренной графиком, до
пускается с  разрешения 
профкома в исключительных 
случаях, указанных в ст. 55 
КЗоТ РСФСР, а переработ
ка за это время оплачива
ется как за сверхурочные 
часы при месячном сум
мированном учете рабочего 
времени.

Цродолжительйость еже
дневного (междусменного) 
отдыха работников в отдель
ные периоды может быть 
уменьшена до 12 часов. Не 
использованные в этом слу
чае часы ежедневного и 
еженедельного отдыха сум
мируются и предоставляют
ся в виде дополнительных 
свободных от работы дней в 
течение учетного периода. 
Число дней еженедельного 
отдыха в текущем месяце 
должно быть не менее чис
ла полных недель этого ме
сяца.

Продолжительность пре
бывания в вахтовом поселке 
в зависимости от вида про- 
изводства, характера и спе
цифики работ, природно- 
климатических условий уста
навливается администраци
ей предприятия rto согласо
ванию с соответствующими 
комитетами профсоюзов.

С О Б Р А Н И Е
ОБЩЕСТВЕННОСТИ

22 октября в Москве, в Доме союзов, состоялось 
собрание общественности с участием актива Ассоциации 
содействия ООН в СССР, посвященное Дню Организа
ции Объединенных Наций и началу Недели разоружения.

На собрании было оглашено приветствие, с которым 
обратился к советской общественности генеральный сек
ретарь ООН X. Перес де Куэльяр по случаю Дня ООН и 
начала Недели разоружения. ,

По поручению генерального секретаря ООН городу 
Москве был торжественно вручен диплом «Посланец ми
ра» за активное участие в программе Международного 
года мира.

(ТАСС).

ш я » о р м а ц и я

%ЕПО!»ТЕРЫ T J K C C  СООЕ1ЦагЪт

В|1асти освободили 
В е р д ь е

ПАРИЖ. Теперь уже даже у самых закорене
лых скептиков не может остаться и тени сомнения; 
антисоветская провокация, затеянная французски
ми спецслужбами вокруг пресловутых «секретов» 
ракеты «Ариан», полностью и окончательно прова
лилась. Решением судебных инстанций города Ру
ана выпущен из гюфмы сотрудник местного отде
ления Национального инститфа статистики и эконо
мических исследований (НИСЭИ) Пьер Вердье.

В середине марта с. г. он был арестован фран
цузской контрразведкой ДСТ и вместе с  шестью 
другими лицами обвине'н в «шпионаже» в пользу 
СССР. Была арестована также его жена, советская 
гражданка Людмила Варигина (Вердье). Эта ничем 
не оправданная Полицейская акция послужила пред
логом' для антисоветской кампании, раздутой фран
цузскими средствами массовой информации.

Оказавшись не в силах представить улики и до
казательства в поддержку своих голословных 
утверждений, ДСТ была вынуждена вьшустить на 
свободу одного за другим почти всех членов несу
ществующей «шпионской группы». В июне с. г. 
после энергичного вмешательства советских влас
тей были сняты все надуманные обвинения с Люд
милы Варигиной (Вердье). Теперь пришел, черед и 
самого Пьера, которого буржуазная печать выдава
ла за «главного шпиона» лишь на том основании, 
что он несколько раз ездил в СССР и женат на со
ветской гражданке.

Как сообщил по телефону корреспонденту ТАСС 
адвокат Пьера— Поль Вальтер, его подзащитный 
освобожден пока условно и должен оставаться под 
контролем полиции.

Люди. Страны. Обычаи

«ини салаки» 
в Хельсинки

Едва первые солнечные лучи пробились сквозь 
низко плывущие над заливом облака и коснулись 
крыш домов, гурьбой сбегающих к морю, как шум
ным многоголосьем наполнилась торговая площадь 
у южной гавани финской столицы. Звуки музыки, 
гомон людской тоЛпы, возгласы продавцов, крики 
чаек, гудки пароходов — все сливается в единый 
непрерывный гул, разносящийся по окрестным 
улицам и площадям. Сотни катеров, яхт, рыбачьих 
баркасов торопливо снуют мимо застывших у при
чалов крупнотоннажных морских судов, безмолвно 
взирающих на происходящую вокруг суету. Рядом 
с юркими, быстроходными катерами белоснежные 
океанские лайнеры кажутся величественными ис
полинами, гигантскими айсбергами, неподвижно 
возвышающимися над серыми водами Балтики. 
Свежий ветер развевает разноцветные флаги, треп
лет матерчатые навесы над торговыми рядами, ф ет 
в небо яркие гирлянды воздушных шаров...

Так выглядит один из наиболее оживленных и жи
вописных уголков Хельсинки, где ежегодно в пер
вых числах октября проходит веселый и радостный 
праздник — «Дни салаки».

В течение недели главным предметом купли- 
продажи на беспрерывно бурлящем столичном рыб
ном базаре становится балтийская сельдь — сала
ка. Эта маленькая, немрачная на первый взгляд 
рыбка пользуется, однако, огромной популярностью 
в Финляндии. Ее продают и свежей, и ксшченой, и- 
соленой, целиком или уже разделанной и выпотро
шенной, упакованной в небольшие деревянные бо
чонки и пластиковые баночки с самыми разнообраз
ными приправами и соусами — горчичным, томат
ным, укропным, кэрри, чесночным, лимонным и 
т. д. Иными словами, на любой, даже самый 
изысканный вкус.

Пожалуй, нет здесь такого ресторана или кафе, 
где бы вам ,не предложили отведать блюдо из сала
ки, а таких блюд финская кухня насчитывает ог
ромное множество. Более того, неутомимые пова
ра и кулинары продолжают изобретать все новые 
рецепты ее приготовления. У одного из них мне 
удалось взять короткое интервью в самый разгар 
воскресного торга, когда здесь же, на площади, 
подводились итоги конкурса на лучшее блюдо из 
салаки, проходившего накануне праздника в деся
ти лучших ресторанах города.

— Открытие «Дней салаки» — одна из наиболее 
ярких и запоминающихся примет нашей осени, — 
говорит Иоханнес Юлениус, повар ресторана «Са
вой», только что получивший диплом лауреата за 
лучшее горячее блюдо. — Традиция проведения 
«рыбных базаров» уходит своими корнями в глубь 
веков, когда рыбаки, возвращаясь с осенней пути
ны, заходили в гавань и устраивали шумную и ве
селую распродажу «даррв моря», среди которых 
основное место занимала балтийская сельдь — не
изменный объект рыбного промысла. Со временем 
этот обычай был забыт, а тридцать лет назад — 
вновь возрожден, став своего рода достопримеча
тельностью, своеобразной визитной карточкой на
шей столицы. Посмотрите вокруг, — он указывает 
рукой на стоящие у причала тесной вереницей ка
тера, прямо с ^рта  которых рыбаки ведут бойкую 
торговлю, — эти люди прибыли сюда со всего по
бережья. Для них это — не только торг, но еще и 
радость общения, возможность увидеть старых дру
зей, обзавестись новыми знакомыми...

Многие рыбаки приезжают сюда целыми семьями 
—- с женами и детьми. Они помогают им разделы
вать рыбу, зазывают покупателей, предлагают тут 
же, у прилавка, отведать свежей салаки с краюхой 
домашнего ржаного хлеба. .Есть здесь и новички, и 
«старожилы», как, например, обветренный всеми 
ветрами Балтики «морской волк» Эрик Ларпес, не
изменный участник праздника с 1959 года.

— Рыбные базары в «Дни салаки», — говорит 
он. потягивая старую, видавшую виды рыбацкую 
трубку, — это прежде всего прекрасная воз
можность продать ,улов прямо покупателю, минуя 
перекупщиков. Чтобы не ^шустить ее, я готовлюсь 
к этому дню загодя. Много приходится работать, 
зато потом, долгими зимними вечерами, мне ес!ть 
что вспомнить, о чем поговорить

Ю. КОЗЛОВ, 
корр. ТАСС.

Хельсинки.
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АНСАМБЛЬ

Канун 70-летня Великого Октября ознаменован в 
областном центре рядом событий в культурной и «общест
венной жнзнн. Мы 0ощ)оснлн рассказать о «них заведую
щего отделом культуры Томского 1Горисполкома В. А. 
Григоряна.

— Действительно, — рас
сказал Валерий Александро
вич,—в преддверии празд
ничных дней в культурной и 
общественной жизни Томска 
происходят заметные собы
тия. О некоторых из них об
ластная газета уже писала. 
Завершается месячник сим
фонической, камерной и на
родной музыки.

С 7 октября начался 
смотр-тонкурс на лучший 
тематический вечер, посвя
щенный 70-летию Великого 
Октября. 8 ноября в Доме 
офицеров состоятся показа
тельные выступления трудо
вых коллективов, подгото

вивших лучшую празднич
ную программу.

Некоторые здания област
ного центра уже украсили 
мемориальные доски, посвя
щенные событиям и деяте
лям тех огневых лет. В 
ближайшее время будут 
установлены мемориальные 
доски, посвященные К. Иль- 
меру, В. Вегману, В. Стро
ганову, Ф. Лыткину, Д. 
Кривоносенко и другим де
ятелям партии и Советского 
государства.

С 19 октября в Томске 
идет декада изобразительно
го искусства. Она ознамену
ется областной художествен

ной выставкой в залах об
ластного художественного 
музея. Параллельно будут 
работать и персональные 
выставки. В ДК ТПИ — 
выставка В. Паврося и В. 
Самойлова, в ДК «Аван
гард» — Ю. Унтилова, 
Ю. Федорова и Т. Федоро
вой, в ДК ГРЭС-П выста
вят работы некоторые дру
гие художники, в Доме 
творческих организа
ций пройдет выставка 
плаката художника И. Ло
патина. Состоятся и выстав
ки самодеятельных худож
ников. Томские мастера 
изобразительного искусства 
пригласят трудящихся посе
тить свои мастерские.

С 24 октября начнется 
декада театрального ис
кусства. Томичи увидят 
спектакли театра драмы

«Порог», «Кабала святош» и 
«Свадьба Кречинского». 
Примут участие, в декаде 
областной театр кукол «Ско
морох» и ряд самодеятель
ных театров. Состоятся
встречи с актерами и режис
серами, творческие дискус
сии.

25 октября состоится
праздник юрых талантов. Во 
Дворце зрелищ и спорта бу
дет развернута выставка
детского технического твор
чества. 28 и 29 октября сос
тоятся большие концерты, 
посвященные Дню рожде
ния Ленинского комсомола,
а с 1 по 8 ноября пройдет 
«Неделя революционной 
славы».

Выставками отметят пред
праздничные дни филателис
ты, филуменисты, нумиз
маты.

Хорошо слово 
к месту

в  справедливости , этой 
пословицы еще раз убеж
даешься, когда слушаешь 
выступление самодеятель
ных артистов народного 
коллектива русской песни 
Дворца культуры и техни
ки «Авангард». Коллектив 
этот не совсем обычный. В 
своем творчестве он опира
ется на традиции. В данном 
случае — это не только на
родные песни, яркие наряд
ные костюмы, но и народ
ная мудрость о ценностях 
человеческого бытия, о 
любви и верности, трудо
любии. Коллектив давно 
заинтересовался старинны
ми русскими обрядами, изу
чал их и уже на основе 
этого рождались новые, 
современные,® которые те
перь широко используются 
в его вьктуплениях. Пред
ставления эти всегда при
влекают внимание слушах£г 
лей. Яркие, красочные, они 
сопровождаются песнями, 
частушками, пословицами, 
А разве « может оставить 
равнодушным сам ритуал 
помолвки, имянаречения, 
проводов в армию,' свадьбы? 
Кстати, работники ЗАГСа 
теперь нередко обращаются 
к коллективу за помощью, 
установились контакты и с 
созданной обрядовой служ
бой области. Обряд помолв
ки стали проводить и пря
мо в «Авангарде». Совсем 
недавно группа хора укра
сила свадьбу вернувшегося 
из Афганистана солдата Ви
талия Каредвы и его жены 
Елены.

— Нас пригласили на 
свадьбу родственники мо
лодых, — рассказывает ру
ководитель . к о л л е к т и в а  
Е. Р. Андрюшкина. — Но 
мы договорились так, что
бы наш приход для жениха 
и невесты, гостей стал не
ожиданностью. Пришли с 
песнями, плясками, приба
утками, вовлекли всех в 
обрядовую игру (кстати, 
желающие сразу же на
шлись), взметнули общее 
«астроение и так же не
ожиданно оставили свадьбу. 
Говорят, все были доволь
ны.

Конечно, это так. Неда
ром хор приглашают и на 
свад1̂ ы, и на вечера-чество
вания, на фестивали и на 
народные гулянья. Без его 
хороводов, озорных .часту
шек, веселых прибауток 
уже трудно представить 
любой праздник в микро
районах.

Но свои выступления хор 
не ограничивает только 
«Аванг^дом». Бьшает и на 
других площадках област
ного центра, и в селах раз
ных районов. Летом, на
пример, выступали перед 
тружени5(ами Ерга'йского 
леспромхоза, шпалозавода в 
Могочине, перед животно
водами, механизаторами. 
Безде был самый теплый 
прием.

Недавно хор отметил 
свой десятилетний юбилей. 
Бо многом мастерством кол
лектив обязан своему руко
водителю Е. Р. Андрюш
киной. Елена Рудольфовна

закончила Томское музы
кальное училище, довелось 
ей работать с композитором 
Б. Ф. Лавриненко, Б хоре 
поют ее сын, муж и отец. 
Надо сказать, что те, кто 
приходит в этот коллектив, 
уже редко покидают его. 
Много лет здесь поют 
Р. Казинская, Ф. Сычева, 
В. Чебаков, Н. Кубаева, 
Л. Завьялова.

— Мы очень ценим ра
боту этого коллектива, —

говорит художественный 
руководитель «Авангарда» 
В. И. Перевалова. — Арти
стов любят зрители. Ведь в 
их выступлениях есть 
праздничность, зрелищ
ность, веселая шутка, кото
рая всегда к месту.

А. ЧАИКОВСКИН.

НА СНИМКЕ: солистка
хора Нина Кубаева.

Фото В. Жданова.

Тема вызвала отклик

Спасать Ушанку сообща
Не удержалась, чтобы не написать отзыв на статью 

Э. Стойлова «Выть ли Ушайке чистой?». Вспоминаю детство 
и юность. Нелегкая, несладкая жизнь была. Были тяжелые, 
трудные ■ трудные годы. Было все по карточкам, но была 
вокруг Томска чудо-природа. Нан только наступало лето, мы 
оживали. Ловили а Ушайке рыбу, купались. Не ждали, когда 
родители принесут нам что-то поесть. Отец получал зарпла
ту 35 рублей, а нас было шесть человек. Наловим, бывало, 
целое ведро рыбьей мелочи и на воде жарим. Каи вкусно! 
Мы, подростки, не сидели на лавочках, как сейчас у подъ
ездов. Мать с утра дает задание сходить за груздями за 
железнодорожный моет. Грибов было очень много. Наберем 
по двухведерной корзине, а транспорта не было. Идешь 
пешком босой, а корзина по дороге тащится. И выручала 
нас, поднимала нам настроение, радовала дорогая наша чистая, 
прозрачная Ушайиа. А сейчас не только купаться, подходить 
к ней не хочется. Течет грязный ручей,

Т. ИВАНОВА.
Детские годы /мои прошли на берегах этой, в те времена 

кристально чистой, речки. А в настоящее время ее не назо
вешь тановой даже в верховьях, начиная от бывшей деревни 
Ромаичуново, не говоря уже о том, что она из себя пред
ставляет в районе поселков Малое и Большое Протопопове, 
Мирного. Конечно, за восетандвление чистоты Ушайки, а так
же Киргизки, Васандайни и других речей надо браться нам 
всем вместе, сообща. Должны нести ответственность руково
дители предприятий и организаций, которые превращают 
речин в зловонные потоки.

А. ДМИТРИЕВ, 
ветеран труда.

Статья «Быть ли Ушай
ке чистой?», опубликован
ная в нашей газете 9 авгу
ста, вызвала у читателей 
очень много откликов. То
мичей глубоко волнует 
судьба речки, и, делясь вос
поминаниями о прошлом, 
они сообщают, что готовы 
прийти на помощь Ушайке. 
Бот это желание — сейчас 
самое главное, что может 
стать началом долгого и 
трудного процесса возрож
дения речки. Ведь этого хо
тят тысячи и тысячи томи
чей. Наш корреспондент 
беседует со ст а в и м  инже
нером группы по охране 
малых рек Томского обл- 
водхоза М. Б. Аренкино'й.

— Марина Борисовна, 
давайте пока сосредоточим 
внимание на желании томи
чей самим помочь Ушайке. 
Свои услуги предлагают 
люди, готовые на конкрет
ные дела. Их беспокоят де
ревья, упавшие в воду воз

ле старинного каменного 
моста, заторы мусора пе
ред Аптекарским мостом. 
Томичи не могут быть рав
нодушными к этим безобра
зиям, как не могут сми
риться с тем, что возле не
которых усадеб берега пре
вращены в свалку.

— Это замечательно, что 
личная заинтв!ресовавн.ость 
в спасении Ушайки готова 
выразиться в конкретных 
делах. А  как их начинать? 
Хочу привести в пример 
Челябинск. \ Там создан эко
логический клуб «Миасс», 
названный так по имени 
реки, протекающей через 
город. И вот рабочие и 
служащие, школьники и 
пенсионеры, целые семьи 
горожан однажды вышли 
на' очистку набережных и 
дна реки. В помощь энту
зиастам были выделены 
резиновые лодки, убороч
ная и подъемная техника. 
В планах клуба — не толь
ко очистить и благоустро

ить реку города, но и уг
лубить ее, пустить по ней 
прогуло.чные катера. Ра
нее благие решения на 
этот счет не раз принима
ли горисполком и другие 
организации, но все наме
рения оставались лишь на 
бумаге.

— Думается, что эколо
гический клуб по спасению 
Ушайки можно организовать 
н в Томске. Но, кроме за- 
чнщення берегов и русла, 
нужно заняться ликвидаци
ей промышленных и кана
лизационных стоков в ре
ку.

— Члены клуба должны 
знать все источники и при
чины загрязнения; Выть в 
курсе всех мероприятий по 
улучшению состояния реки, 
контролировать их выпол
нение. Еще в ма|рте 1984 
года облисполком принял 
решение «Об усилении ох
раны малых рек». Но иной 
руководитель готов часами 
бить себя в грудь, доказы
вая, что не может нала
дить работу очистных соо
ружений, что нет у него 
средств для переноса лет
ней дойки из водоохранной 
зоны. Ему легче заплатить 
штраф, чем ликвидировать 
свалку на берегу. А  беда, 
видимо, в том. что райис
полкомы области не заслу
шивают отчеты таких руко
водителей, нет строгого 
контроля за деятельностью 
организаций - водопользова
телей. Мало занимаются 
этой проблемой комитеты 
народного контроля. В ро
ли сторонних наблюдателей 
находятся райкомы комсо
мола.

Сейчас надо выработать 
экологическое мировоззре
ние не только у тех. кто 
загрязняет природу, нб и

тех, кто проходит спокойно 
мимо.

— Письма читателей как 
раз н свидетельствуют, что 
равнодушно проходят ми
мо далеко не все. И когда 
река станет ежедневно 
контролироваться , тысяча
ми глаз, то трудно* придет
ся руководителям хозяйств 
и предприятий пренебре
гать общественным мнени
ем. Томичи любят свой го
род, н чтобы в их глазах 
оставаться порядочным че
ловеком, не отделаешься 
штрафом. Люди, превраща
ющие речку в. сточный кол
лектор, должны быть всем 
известны.

— Знаете, я подумала о 
том, что всякий человек, 
заметив пожар, немедленно 
постарается сообщить о нем, 
куда следует. Так почему 
же не считается бедой за
грязнение реки? Ведь пред
приятие откупается ш?1ра- 
фом, и считается, что спра
ведливость восстановлена. 
Так, ГРЭС-П предъявлен 
иск на 3.768 рублей за 
стоки ливневой канализа
ции в Ушайку. А  пойдут ли 
эти деньги на проведение 
природоохранительных- ме
роприятий, как предусмот
рено в такой ситуации по
становлением ЦК КПСС, 
Президиума Верховного 
Совета СССР и Совета Ми
нистров СССР? Это-сказать 
трудно.

— Марина Борисовна, 
давайте будем надеяться, 
что всеобщее внимание то
мичей к Ушайке выразится 
в конкретных делах по ее 
спасению. И придет время, 
когда она опять будет радо
вать горожан чистотой во
ды и уосоженностью бере
гов.

Беседу вел
Э. СТОИЛОВ.

М и ф »с<
Этот сибирский этнографи

ческий коллектив, в прог
рамме которого представле
ны музыка, игра, фольклор, 
создан в октябре 1986 года 
и еще мало известен томи
чам. Его артистами являют
ся выпускники вузов ис
кусств Москвы. Многие из 
них прошли хорошую школу 
мастерства, работая в ан
самбле «Голоса России» 
объединения «Росконцерт >,

Цель коллектива, органи
зованного при Томской об
ластной фи.аармони1и, — ши
рокая пропаганда народ! ;<.ui 
музыки, изучение и сохра
нение фольклора. Прогр.м- 
ма построена на. матери̂ .̂че 
записей народной музыки 
Сибири (алтайские, семей- 
ские песни) и центральных 
областей России (песни 
Курской, Калужской, Брян
ской, Архангельской, Смо
ленской и Новгородской об
ластей).

Интересны и разнообраз
ны жанры народной музы
ки в программе концерта. 
Это и наигрыши, карагоды, 
календарные, лирические, 
протяжные песни и скоморо- 
•шины. Народные крестьян
ские игры и действа в ве
сенних и зимних праздни
ках. Среди народных обря
дов большое значение кол
лектив «Мифа» отводит 
нспол|Н€Нию предсвадебного 
и свадебного ритуалов.

Артисты ансамбля стре
мятся представить элемен
ты традиционного народного 
театра, ярмарочных и бала
ганных действий. Предпола
гается участие «Мифа» в 
работе по созданию и , внед
рению в жизнь новой обряд
ности, проведение массовых 
праздников и народных гу
ляний. Коллективом плани
руются экспедиции совмест
но с археологами, этногра
фами, историками Томского 
университета. Артисты ус
пешно выступи.чи на БДНХ 
совместно с фольклорными 
коллективами из Латвии, 
Азербайджана и других рес
публик. А также приняли 
участие в съемке двух кино
фильмов; «Сильнее всех 
иных велений» (о князе 
Галицком и его крепостном 
хоре) и «Гулящие люди» (о 
староверах). В Малом кон
цертном зале Томской фи
лармонии «Миф» выступает 
26 октября и 2 ноября. На
чало — в 19.30.

М. КИСУРИНА.

ШАХМАТЫр
ШАХМАТЫр

ШАХМАТЫ...
Томская область включи

лась во Всесоюзный шах
матный фестиваль. И вот 
25 октября ДК ГРЭС-П 
«Энергетик» и клуб «Каисса 
томичей» проводят празд
ник любителей шахмат. В 
программе: комментарии о
ходе матча Карпов— Каспа
ров, сеанс одновременной 
игры, блицтурнир, турнир се- 
■мейных шахматных команд, 
конкурс «решателей»,
кинофильм о шахматах.

В гостях у клуба «Каис
са томичей» — междунароД' 
ный гроссмейстер Сергей 
Макарычев, один из трене
ров А. Карпова, обозрева
тель центральных шахмат
ных изданий.

Начало праздника— в 10 
часов.

Ш Ш М

Субботина Тамара Алекеанд- 
овна (Томск-17, уя. Северная, 
, ив. 1в) пишет в редакцию: 

«Прошу через газету помочь 
отыскать однополчан моаго баз 
вести пропавшего брата Ага
фонова Аркадия Аленсандро. 
вича, 1922 года рождения. 
Брат был призван на военную 
службу осенью 1939 года. До 
армии закончил Дебассноа пед
училище (Удмуртская АССР) и 
месяц работал учителем. Во
евать начал летом 1941 года 
под Выборгом в составе 3-й 
роты 576-го стрелнового пол
ка. Письма от него перестали 
приходить осенью 1942 года. 
Хочется надеяться, что в Том
ской области найдется хотя бы 
один бывший воин, служив
ший вместе с братом и что- 
либо знающий о нем».

ПОГОДА
Сегодня — облачная по

года с прояснениями, вре
менами слабый снег, ветер 
западный, 5 — 10 метров в 
секунду, температура от 
1 градуса тепла до 4 моро
за, по северу до 9 мороза.

25 — 26 октября — об
лачность с прояснениями, 
преимущественно без осад
ков, по юго-востоку слабый 
снег, слабые метели, ветер 
северо-западный, 5 — 10 
метров в секунду, темпера
тура ночью 6— 11, ме
стами до 18 градусов мо
роза, днем 5 — 10, местами 
до 15 мороза.

цр 17.50— - «Хоровод дружбы».Телевидение Концерт. 18.Й -  Д. Рид «10■ пней, котооые потоясли мир».дней, которые потрясли мир». 
Премьера фильма-спектакля 
Московского театра драмы и 
комедии на Таганке. 21.00 — 
«Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45 — «В суб
боту вечером». Вас пригла
шает народный артист РСФСР 
Л. Лещенко. 23.00 — Новости. 
23.05 — Чемпионат мира по 
шахматам.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МО
СКВА. 8.00 — Утренняя гимна
стика. 8.20 — Ритмическая 
гимнастика. 8.50 — «Утренняя 
почта». 9.20 — Программа
Молдавского телевидения. 10.25 
— Мировая художественяа,ч 
культура. «Сказки братьев 
Гримм». 11.25 — Концерт. 11.40 
• Несколы.Ч! Д11с11 и.| 1кизни
И. И. Обломова». Худижестьен-

СУБВОТА, 24 октября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МО- 

СКВА. 7.00 — «90 минут». 
8.35 — Документальные теле
фильмы. 9.15 — Шестая Мо
сковская международная книж
ная выставка-ярмарка. 10.20 — 
»Товарищ песня». 10.50 —
«Для всех и для каждого». 
11.20 — «Человек. Земля. Все
ленная». 12.05 — «Здесь был 
Крылов». Документальный 
фильм. 12.35 — «Содружест. 
во». 13.05 — «Радуга». 13.35
— Спортивная программа. 15.00
— К юбилею Великого Октяб
ря. «Истории немеркнущие 
строки». «Надежда и опора». 
Худоа.ествениыи фильм. Ri.j.5
— Документальный телефильм.

Il ium

ный фильм с субтитрами. 1-я 
и 2-я серин. 14.00 — «Фрески». 
Фильм-концерт. 15.10 — Доку
ментальный фильм. 16.00 — 
«Жизнь, отданная песне», О 
творчестве народной артистки 
РСФСР И. П. Яунзем. 17.10 — 
Ставрополье: время и люди.
18.30 — «Маршрутами Друж
бы». Дни литературы и ис
кусства РСФСР в Армении.
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — «Здоровье».
21.00 — «Время». 21.35 —
«Прожектор перестройки». 21.45 
— «Белые Росы». Художест
венный фильм. 23.15 — Спор
тивная программа. Конный 
спорт. Спортивная гимнастика.

Редактор
И. Г. НЕСТЕРЕНКО.

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

В театрах
ДРАМЫ

24 октября. «Порог» —  19.
25 октября. «Район посадки 

неизвестан» —  19.
МУЗКОМЕДИИ

24 октября в помещении 
ДК и Т «Авангард» —  «День 
рождения нота Леопольда» —  
11.

КУКОЛ
24 октября. «Воли и козля

та» —  11. «Мирандолина» —
19.

Дворец зрелищ 
и спорта

24 октября. «Знахарь* (две 
серии) — 18, 21,

В связи с задержкой аеиа- 
рейсов из Москвы, концерты 
А. Асадуллина состоятся 25 
октября —  в 17 и 20 час., 26 
и ,27 октября —  в 18 и 21 чае. 
Билеты на отмененные кон
церты действительны 26 и 27 
октября.

ВИДЕРТЕКА
24 октября. Мультфильм 

«Кругосветное путешествие 
Кота в сапогах» —  10-20. «Че
ловек с бульвара Капуцинов»
— 12, 14. 16, 18, 20.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА*
24 октября. «Взломщик» —

9- 30, 11-40. 13.50, 18, 18-20,
20-30. Перед сеансами 11-40, 
13-50, 16, 18-20. 20-30 состоят
ся встречи е творческой груп
пой студии «Ленфияьм».

имени М. ГОРЬКОГО
24 октября. «Интервенция*

—  9, 10-50, 13-20, 16. 18-30,21.
Состоятся встречи е творчес
кой группой киностудии 
•Ленфильи». «Харантеристи- 
на» -  8-40. 10-20. 12. 13.40.
15-20, 17, 18-40. 20-20, 22. «Чер
нобыль. Хроника трудных не
дель» —  9. 10-10, 11-20. 12-30. 
13-40, 14-50. 17-10. «Здесь солн
це Родины встает» —- 16.
«Андрей Рублев» (две серии) —  
19.

«ОКТЯБРЬ*
24 октября, «Пусть говорят»

—  8-40. 12-10, 14. 16, 18. 20,
22. «Единожды солгав» —  
8.30, 10-20. 22-10. Перед сеан- 
сами 12-10, 14-10, 18-10. 18-10, 
20-10 состоятся встречи с твор
ческой группой киностудии 
«Ленфильм». Мультсборник 
«Золотой мальчик» —  10-30.

«ПИОНЕР*
24 октября. Мультфильм 

«Властелин времени» —  9,
10- 40. «Неуловимые мстители»
—  12-10. 14. «Чучело» (две се
рии) -15 -4 0 . «Хорошо сидим!»
—  18-10, 19-40, 21-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
24 октября. «Жизнь взаймы»

—  9. 10-50. 12-40. 14-30, 16-20,
18-10. 20, 21-40. «Латиноамери
канец» —  8-30. 10-10, 12. 16, 
17-50. 19-40. 21-20. Мульт-
сборнии —  14-20.

«СИБИРЯК*
24 октября. «Счастливые дни 

Муми-Троллей» —  9-20. «Если 
ты не со мной» (две серии)—  
11. 13-30, 16. 18-30, 21.

К СВЕДЕНИЮ 
ПОДПИСЧИКОВ! 

ГОРОДСКОЕ АГЕНТСТВО 
«СОЮЗПЕЧАТЬ* СООВ- 
ЩАЕТ, что подписка на 
все центральные, зарубеж
ные, областные газеты н 
журналы на 1988 год за
канчивается 31 октября.

Просим своевременно 
оформить подп,ис10! в почто
вых отделениях' по месту 
жительства, а также через 
общественных распространи
телей печати по месту рабо
ты, учебы.

СПТУ-12 ПРОДОЛЖАЕТ 
НАБОР учащихся на 
1987/88 учебный год по 
специальностям: секретарь-
машинистка (иа базе 10 
классов), стипендия — 30 
рублей в месяц: швея-мото
ристка по изготовлению 
верхней одежды (на базе 10 
классов), стипендия — 70 
рублей в месяц.

Наш адрес; г. Томск, 
пр. Ленина, 100. Телефоны 
для справок: 2-20-06,
2-58-49.

Совхоз «Цветы* произво
дит продажу комнатных 
горшечных растений—цвету
щих, и декоративно-листвен
ных. Реализация произво
дится в магазинах по адре
су: пр. Ленина, 111, или 
ул. Студенческая, 5. Мага-» 
ЗИНЫ работают с  8 до 20 
часов, перерыв на обед— с 
13 до 14 часов, без выход
ных.

26 октября. Малый концертный зал
2 ноября (пр. Ленина, 75)

ФОЛЬКЛОРНО-ЭТНОГРАФИЧЕСКЙИ КОЛЛЕКТИВ 
«МИФ*

Музыка, <нгра, ^фольклор
В программе: представление с интермедиями ряже

ных, музыка, песни, ритуальные игры.
Художественный руководитель — Ирина СМУРЫ- 

ГИНА.
Начало—в 19 час. 30 мии.

Совет ректоров вузов 
Западно-Сибирское межобластное j 

отделение Всесоюзного бюро пропаганды киноискусства
Управление кинофикации Томского облисполкома 

Горком ВЛКСМ
27— 29 октября
ФАКУЛЬТЕТ КИНОИСКУССТВА МЕЖВУЗОВСКО

ГО УНИВЕРСИТЕТА ИСКУССТВ (первое занятие).
Тема— «Перестройка в советском кинематографе; по

иски и пути нх решения*.
Занятие ведет доцент ВГИКа В. В. Туляпова-Хикмет 

(г. Москва).
В заключение демонстрируется новый художест

венный фильм: «Завтра была война* (по мотивам повес
ти Бориса Васильева), киностудия им. М. Горького.

27 и 29 октября (студенты ТПИ)— в 17 час.
27 октября (студенты ТГУ)—в 20 час. 30 мин.
28 октября (студенты ТМИ и ТГПИ)— в 20 час.

30 мин.
29 октября (студенты ТИСИ и ТИАСУРа) — в 

20 час. 30 мин.
Место проведения: 8-й корпус ТПИ, конференц-зал, 

3-й этаж (ул. Усова, 7). Теле^ны для справок 2-40-93, 
3-24-64.

Дирекция киносети г, Томска.

Управление культуры Томского облисполкома 
ТЕАТР КУКОЛ «СКОМОРОХ*, 

лауреат международного фестиваля в Югославии, 
лауреат премии томского комсомола 

РЕПЕРТУАР Н А НОЯБРЬ 1987 ГОДА 
ДЛЯ ДЕТЕЙ

1 —в 11 час. Ю. Сидоров
«РУССКАЯ СОЛЬ*

3 — в 11 час. В. Тихвинский
«С ЧЕГО НАЧИНАЕТСЯ РОДИНА.,.*

6, 21 —в 11 час. Г. Ландау
«ВОЛК И КОЗЛЯТА*

7, 8—в 11. час. ■ А, Гайдар
«СКАЗ О МАЛЬЧИШЕ-КИВАЛЬЧИШЕ*

14— в 11 час. И. Суни, А, Ильвовский
«НОВЫЕ ПРИКЛЮЧЕНИЯ КОЛОБКА*

15, 28—в 11 час. и 14 час. С. Михалков
«ТРИ ПОРОСЕНКА*

22— в И  час. С. Михалков
«КОШКИН д о м *

29—в 11 час. и 14 час. Г.-Х. Андерсен
«СТОИКИИ оловянный СОЛДАТИК*

для ВЗРОСЛЫХ
1— в 19 час, В. Коростылев

«ПИРОСМАНИ*
3 — в 19 час. А. С. Пушкин

«РУСЛАН И ЛЮДМИЛА*
6, 8, 21—в 19 час.

« о б ы к н о в е н н ы й  к о н ц е р т , .
ИЛИ что умеют КУКЛЫ*

14—в 19 час. Ж, Ануй
«ЖАВОРОНОК*

28—в 19 час.
«БЫЛ Я ОЧЕНЬ н е б о л ь ш о й *

■i Главный режиссер театра— Роман ВИНДЕРМАН.
Адрес театра: пер. Кооперативный, 4. Проезд всеми 

видами транспорта до остшювки «ЦУМ*. Предваритель
ная продажа билетов производится ежедневно с Ю до 13 
час. , и с 16 до 19 час. Выходной день— понедельник. При
нимаются заявки на коллективные посещения. Справки 
по телефону 2-48-41.

Облоно проводит «пря
мую линию*

«ШКОЛА — СЕМЬЯ - -  
ПОДРОСТОК*

последний вторник каждо
го месяца с 17 до 19 часов.

Телефоны: 2-59-41— заве- 
дующая облоно 3. Г. Бара- 
шева, 2-27-35—заместители 
заведующего облоно 3. Г. 
Незнанова, Г. М. Маргулис, 
А. А. Эфтимович.

25 октября с 1 1  до 1 2  ча
сов будет закрыто движение 
транспорта по пр. Кирова 
от яр. Ленина до площади 
Кирова в связи с проведени
ем праздника проспекта 
Кирова.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с учеб
ным комбинатом объедине
ния «Союзтомскмелиора- 
ция» проводят набор на 
курсы по специальностям: 
водитель категории «С*, ма
шинист бульдсяера и экска
ватора, газоэлектросвар- 
щик. Срок обучения— 3— 5 
месяцев. За время обучения 
вьшлачивается стипендия в 
размере 76 рублей в месяц.

Обращаться по адресу: 
г. Томок, пр. Кирова, 17,— 
в бюро по трудоустройству 
населения, и его филиалы: 
ул. Пушкина, 71; ул. Берд- 
ская, 18. Телефон 94-85-32.

Коллектив лечебно-трудо
вых мастерских Томской 
областной психиатрической 
больницы выражает собо
лезнование родным и близ
ким а связи со смертью со
трудника, ветерана войны 

ГАЛУЗО
Иосифа Фил)1пповича.

Вынос тела — 25 октяб
ря ИЗ квартиры покойного 
(ул. Смирнова, 40/1, кв, 75).

ОктЖ^ьский отдел народ
ного образования, коллек
тив школы № 46 выража
ют соболезнование завучу 
школы М. И. Ефименко по 
поводу смерти матери 

СОКОЛОВОЙ 
Анастасии Семеновны.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием изве
щают, что 21 октября 
после тяжелой продолжи
тельной болезни скончался 
инвалид Великой Отечест
венной войны

КОРОСТЕЛКИН 
Никита Сергеевич.

Администрация, проф. 
союзный комитет ДСК вы
ражают глубокое соболез
нование старейшим работ
никам комбината 3. М. Ми- 
шукову и А. М. Мишукову 
в связи со смертью матери

МИШУКОВОН 
Файлы Ивановны.

Н А Ш  А Д Р Е С
.И  ТЕЛЕФОНЫ.

Б340$0, 
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пр. Фрунзе, 103/1

Приемная редактора —  
1-44-35
Заместители - редактора —
1-06-52, 1-37-05 
Ответственны!) секретарь • 
1-32-34
Сеиретаркат —
1-46-20
Отдал партийной жизни —  
1-2в-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85

ОтДел промышленности —  
1-46-66, 1-27-68

Отдел нефтегаологии к стро
ительств* —  1-36-44

Агропромышленный отдел —  
1-^-75, 1-44-60, 1-48-48

Отдел науин и учебных 
заведении —
1-33-58, 1-26-80 
Отдел цнформации и 
культуры —  1-45-81, 1-43.32 
Отдел советсмого строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдал писв1« —
1-38-65, 1.06-6®, 1-38-87.
Отдел фотоиллюстраций —  
1-16-16

Собственный корреспондент 
Колпашеве —  36-5.5 
Собственный корреспондент 
Стрежевои —  3-23-31 
Общестаенная приемная <— 
1-36-66
Отдел объявлений '
1- 06-62
Областная журналистская 
организация 1-28-00

Типография иэдательстеа «Краснов знамя»
634050, г. Томск, ГСП; пр. Фрунза, 103/1

Газета печатается офсетным способом.

•ыходит 300 раз • году.

■К308045 Заказ № 1535
1 8  3 4

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


